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САЙФИТДИНОВ. Добрый день, уважаемые депутаты, приглашенные!  

В зале присутствуют и зарегистрировались 38 депутатов, заседание 
правомочно.  

В соответствии со статьей 44 Регламента областной Думы объявляю 
очередное, 29-е заседание Тюменской областной Думы седьмого созыва 
открытым (звучит гимн). 

В заседании принимают участие: Губернатор Тюменской области 
Александр Викторович Моор, Вице-губернатор Кузнечевских Ольга 
Александровна, заместители Губернатора Тюменской области Белявский 
Павел Викторович, Киселев Андрей Валерьевич, Мамонтова Ольга 
Вячеславовна, Теплоухова Лариса Зельмухановна, Чейметов Владимир 
Николаевич, Шустов Сергей Викторович, также главный федеральный 
инспектор Кузьменко Дмитрий Борисович, сенаторы Российской Федерации 
Горицкий Дмитрий Юрьевич и Тараканов Павел Владимирович, председатель 
Тюменского областного суда Антропов Вячеслав Рудольфович, и.о. прокурора 
Тюменской области Биктимеров Руфат Мансурович. 

Также в Большом зале присутствуют руководители государственных 
органов Тюменской области, руководители федеральных органов 
государственной власти, руководители исполнительных органов 
государственной власти Тюменской области, уполномоченные по защите прав в 
Тюменской области, представители органов государственной власти ХМАО – 
Югры и ЯНАО, руководители органов местного самоуправления, руководители 
общественных организаций, почетные граждане Тюменской области, 
представители аккредитованных СМИ. 

Слово предоставляется Губернатору Тюменской области Александру 
Викторовичу Моору. 

 
МООР. Добрый день, уважаемые коллеги! По традиции поздравляем 

всех депутатов, у которых за прошедший период времени прошли дни 
рождения. От всей души вас поздравляю с этим событием, всем крепкого 
здоровья, успехов, удачи в делах и мирного неба над головой. Спасибо 
(аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, переходим к обсуждению проекта повестки 

дня. Проект повестки был сформирован на основе предложений комитетов и 
постоянной комиссии областной Думы и утвержден решением Совета Думы.  
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Предлагаю проект повестки дня принять за основу.  
Прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Прошу депутатов высказать свои замечания, предложения по вопросам 

повестки дня. Пожалуйста, Оксана Александровна Величко. 
 
ВЕЛИЧКО. Добрый день, уважаемые коллеги! Комитет предлагает после 

вопроса № 6 рассмотреть следующий вопрос: «О проекте закона Тюменской 
области № 2378-07 «О внесении изменений в Закон Тюменской области  
«О бюджете территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Тюменской области на 2024 год и на плановый период  
2025 и 2026 годов», 1-е, 2-е, окончательное, чтения, а также рассмотреть 
вопрос о награждении Почетной грамотой Тюменской областной Думы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, голосуем за поступившее предложение. 

Кто за то, чтобы включить в повестку дня вопросы, предложенные 
комитетом по бюджету, налогам финансам, прошу голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за повестку дня в целом. 
Кто за то, чтобы утвердить повестку дня в целом с учетом 

дополнительных предложений и очередности их рассмотрения, прошу 
голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Повестка утверждена. Переходим к рассмотрению вопросов. 
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Вопрос № 1. 
 

 
ОБ ОТЧЕТЕ ГУБЕРНАТОРА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ О РЕЗУЛЬТАТАХ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПРАВИТЕЛЬСТВА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2023 ГОД 
 
 
САЙФИТДИНОВ. В соответствии со статьей 8 Федерального закона  

«Об общих принципах организации публичной власти в субъектах Российской 
Федерации», статьей 28 Устава Тюменской области областная Дума 
заслушивает представленный Губернатором Тюменской области ежегодный 
отчет о результатах деятельности Правительства Тюменской области, в том 
числе по вопросам, поставленным областной Думой. 

Слово предоставляется Губернатору Тюменской области Александру 
Викторовичу Моору. 

 
МООР. Добрый день, уважаемые депутаты Тюменской областной Думы, 

уважаемые коллеги, дорогие земляки! Представляю вам отчет о результатах 
деятельности Правительства Тюменской области за 2023 год. 

Этот год уже традиционно прошел не в самых простых условиях. 
Продолжается специальная военная операция. Наша страна отстаивает свой 
суверенитет. 

Против нас вводили новые и усиливали уже действующие санкции. Но 
накопленный опыт, а также достижения прошлых лет стали прочным 
фундаментом для обеспечения стабильности и устойчивости к новым вызовам. 

Мы научились жить в новых реалиях и адаптировались к ним. Сообща 
проходим все испытания. Одно из них сегодня – это рекордный паводок. 

Наша главная стратегическая задача – преодолеть все вызовы, 
повышать качество жизни и благополучия наших земляков. В фокусе 
постоянного внимания – человек. 

Численность населения области стабильно увеличивается и уже 
превысила 1 млн. 615 тыс. человек. По значению естественного прироста по 
итогам прошлого года наш регион входит в топ-10 субъектов Российской 
Федерации. Это хороший результат. В стране 15 регионов показали прирост. 

Безусловно, что этому в том числе и способствуют меры поддержки 
семей с детьми, которым в регионе уделяется особое внимание. 

Региональный материнский капитал в прошлом году получили более  
14 700 семей. По суммарному коэффициенту рождаемости наш регион 
занимает девятое место среди субъектов России. Растет количество 
многодетных семей. Сегодня их уже более 39 тысяч. 

В прошлом году наш регион стал пилотом по созданию семейных 
многофункциональных центров. Первый такой центр открыт в Голышмановском 
городском округе. Он ориентирован на поддержку и комплексный подход в 
решении проблем семей с детьми в режиме «одного окна». Полученный опыт – 
успешный. 

Важный фокус нашего внимания – улучшение качества жизни семей с 
детьми-инвалидами. 
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Тюменская область стала одним из семи регионов – участников проекта 
«Сопровождение через всю жизнь». В Тюмени открыт Центр дневного 
пребывания для особых детей и членов их семей. 

В числе приоритетов – забота о старшем поколении. В ходе реализации 
национального проекта «Демография», инициированного Президентом России 
Владимиром Владимировичем Путиным, создаем условия для 
функционирования системы долговременного ухода. Ведем капитальный 
ремонт стационарных организаций. Получили свое развитие школы ухода при 
медицинских учреждениях и организациях социального обслуживания.  
В 2023 году открыты две такие школы. В текущем году во всех муниципальных 
образованиях школы ухода начнут свою работу. 

Семья – это самое ценное для каждого человека. Для нашего будущего 
крайне важно развивать институт семьи, укреплять традиционные семейные 
ценности, делать все, чтобы в регионе многодетных семей становилось 
больше. Чтобы больше становилось счастливых, крепких и дружных семей. 
Например, как семья Рыбиных из Тюменского района. На Всероссийском 
конкурсе «Семья года» она стала лучшей в стране. Они одержали победу в 
номинации «Молодая семья»! 

Наш регион участвует и в решении исторически важных, стратегических 
задач для страны. Я говорю сейчас о Краснодоне и Краснодонском районе, над 
которыми мы взяли шефство. 

В своем выступлении расскажу о работе Правительства и в этом 
направлении. 

Так, в прошлом году восстановлены и оснащены современным 
оборудованием два объекта в рамках создания «опорной» сети 
многофункциональных центров. 

Помогаем восстанавливать инфраструктуру здравоохранения 
Краснодона. Провели капитальный ремонт и оснастили новым, современным 
оборудованием отделения Краснодонской центральной городской 
многопрофильной больницы. 

Поддержка новых территорий важна. Наши соотечественники должны 
знать – Россия своих не бросает. 

Отдельно хочу отметить поддержку участников специальной военной 
операции и членов их семей. 

Наши земляки мужественно сражаются на фронте. Наш долг и 
обязанность – оказывать поддержку их семьям, тем, кто ждет их дома. Важно, 
чтобы бойцы были спокойны и уверены: их близким всегда помогут! 

В каждом муниципальном образовании открыты семейные социальные 
гостиные. Различные услуги здесь получили более 15 тысяч граждан,  а 1 июня 
2023 года состоялось торжественное открытие филиала Государственного 
фонда поддержки участников специальной военной операции «Защитники 
Отечества». Напомню, что такой федеральный фонд был создан по поручению 
Президента России. 

Здесь по принципу «одного окна» оказывается комплексное 
сопровождение ветеранов боевых действий и их семей. С момента открытия 
филиала за услугами обратились более 4,5 тыс. человек. 

Мы помогаем защитникам нашей Родины. 
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Направляем тюменским бойцам в зону СВО средства индивидуальной 
защиты, инженерное и медицинское оборудование, снаряжение, приборы 
наблюдения, доразведки и многое другое. 

Большой вклад в этом не только Правительства области, но также и 
депутатского корпуса, органов местного самоуправления, общественных 
организаций, волонтеров, всех неравнодушных жителей.  

Спасибо вам, дорогие земляки. Такая всеобщая поддержка и помощь – 
бесценны! Благодаря этому единению, нет сомнения, Победа будет за нами! 
(аплодисменты). 

В числе приоритетных задач – сохранение и укрепление здоровья 
жителей региона, повышение продолжительности жизни. Только за последние  
5 лет нам удалось на 1,5 года увеличить ожидаемую продолжительность жизни 
тюменцев. Она превысила 74 года. 

В 2023 году в регионе удалось добиться улучшения основных медико-
демографических показателей. Как я говорил ранее, в области сохранен 
положительный естественный прирост населения. Снизилась смертность. 

За прошлый год на свет появилось 17 195 детей. Система 
здравоохранения делает все для того, чтобы обеспечить рождение здорового 
ребенка. 

В области, как и во всей стране, стал доступен самый большой в истории 
нашего здравоохранения объем скрининга для новорожденных. Сейчас 
проводятся исследования на 36 заболеваний вместо 5. 

Расширены гарантии по льготному лекарственному обеспечению детей. 
За счет средств областного бюджета дети до трех лет пользуются правом на 
получение лекарственных препаратов по рецептам врача бесплатно вне 
зависимости от дохода семьи. 

В прошлом году область стала одним из шести регионов – участников 
пилотного проекта «Персональные медицинские помощники».  

Гражданам, страдающим сахарным диабетом или артериальной 
гипертонией, выдаются диагностические медицинские приборы. Данные с них 
автоматически поступают в медицинскую информационную систему и 
оперативно обрабатываются врачами. Мониторингом в пилотном проекте 
охвачено уже более 3 тыс. пациентов. 

Продолжаем модернизацию первичного звена здравоохранения. 
Приобретено 278 единиц медицинского оборудования, 25 автомобилей 
санитарного транспорта. Выполнен капитальный ремонт в пяти районных 
поликлиниках. После реконструкции открылся новый корпус городской 
поликлиники № 12 в городе Тюмени. 

Продолжается развитие высоких медицинских технологий. В 2023 году 
около 20 тыс. жителей региона получили высокотехнологичную медицинскую 
помощь. Тюменская медицина развивается. На помощь нашим докторам 
приходят современные технологии. 

В 2023 году в областной клинической больнице № 2 провели уникальную 
для региона операцию с использованием 3D-принтера. Медики создали и 
установили индивидуальный протез с использованием 3D-печати из титанового 
сплава и полимера. Он полностью соответствовал анатомическим 
особенностям пациентки. 
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Тюменские медики доказывают свой высокий профессионализм и на 
всероссийских конкурсах. Так, «лучший хирург» страны работает в Тюмени, а 
«лучший терапевт» – в Тобольске. 

Тобольское неврологическое отделение для больных с острыми 
нарушениями мозгового кровообращения признано лучшим в России. 

Благодарю врачей, всех медицинских работников за вашу верность 
своему делу и самоотверженный труд! (аплодисменты). 

Здоровье – это не только про медицину. 
«Спорт – норма жизни» – это девиз всех, кто заботится о своем здоровье 

и выбирает активный образ жизни. 
В 2023 году в регионе проведено более 570 физкультурных и спортивных 

мероприятий самого разного уровня с большим количеством участников, свыше 
100 тыс. человек. 

В составы сборных команд Российской Федерации вошел 421 тюменский 
спортсмен. Всего наши спортсмены за год завоевали 1 318 медалей 
(аплодисменты).  

Свой вклад в достижение таких результатов вносит и инфраструктура, 
которую мы развиваем. В прошлом году введен в эксплуатацию спортивный 
комплекс «Центр гимнастики» в Тобольске. Созданы 4 «умные» спортивные 
площадки в Тюмени и Ишиме. Завершен капитальный ремонт спортивного 
комплекса в Тюменском районе. 

Благодаря повышению доступности спортивных объектов доля граждан, 
систематически занимающихся физической культурой и спортом, достигла  
62 %. 

Переходя к сфере образования, отмечу, что в прошлом году выросло 
число выпускников, получивших по результатам ЕГЭ максимальный балл.  
Их уже 63. Это плюс 11 к прошлому, 2022 году. Как я и обещал, практика 
поощрения самых трудолюбивых ребят сохранена. За 100 баллов на ЕГЭ –  
100 тыс. рублей (аплодисменты). 

Физико-математическая школа заняла 9-е место в рейтинге лучших школ 
России по конкурентоспособности выпускников. 

В 2023-м, в Год педагога и наставника, принципиальным решением 
Правительства региона стало увеличение в два раза контрольных цифр приема 
в педагогические колледжи области. 

Быть учителем – это не только большой труд, но и большая 
ответственность. Эта профессия требует огромной самоотдачи и заслуживает 
уважения. Сложно переоценить вклад, который каждый педагог вносит в успехи 
и победы своих учеников. 

За наших ребят мы можем быть спокойны. Тюменские учителя ежегодно 
доказывают свой высокий профессионализм на федеральном уровне. 

В прошлом году 4 педагога стали лауреатами всероссийских конкурсов 
профмастерства, а во Всероссийском конкурсе среди педагогических 
работников системы среднего профессионального образования абсолютным 
победителем признан преподаватель Тюменского техникума строительной 
индустрии и городского хозяйства Иван Юрьевич Зарубин (аплодисменты). 

В 2023 году введено в эксплуатацию 7 школ почти на 5 тыс. учебных 
мест. Создано более 1 200 дополнительных мест в дошкольных учреждениях за 
счет строительства одного нового детского сада и капитального ремонта еще 
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двух детских садов в городе Тюмени, а также открытия дополнительных групп в 
действующих детских садах. 

На базе школ Тюмени и Ялуторовска 1 сентября прошлого года открыто 
три центра цифрового образования «IТ-куб» в рамках нацпроекта 
«Образование». 

Одним из наиболее значимых стратегических проектов региона является 
проект по созданию межвузовского кампуса мирового уровня в городе Тюмени. 
Концессионное соглашение о его строительстве подписано в августе 2023 года. 

Кампус обеспечит интеллектуальное и творческое развитие молодежи, 
станет новой основой технологического развития экономики региона и повысит 
его привлекательность. 

Планируется построить 10 крупных объектов научно-образовательного 
комплекса с инновационной образовательной средой. Будут созданы 
технопарк, учебные лаборатории, общежития и гостиница, центр поддержки и 
развития талантливой молодежи, конгресс-центр и спортивные объекты. 
Общежития тюменского кампуса станут комфортным домом для более  
5 тыс. студентов. 

Существенное внимание уделяется патриотическому воспитанию.  
В 2023 году создано региональное отделение Общероссийского 

движения детей и молодежи «Движение первых». Во всех школах открыты 
первичные отделения движения, оборудованы центры детских инициатив. 
Мероприятиями движения охвачено более 35 тыс. юных жителей региона. 

Филиал Центра развития военно-спортивной подготовки и 
патриотического воспитания молодежи в Тюменской области стал лауреатом 
национальной премии «Патриот-2023» в номинации «Лучший военно-
патриотический проект».  

Я напомню, что это федеральный центр. Его короткое название «Воин». 
В прошлом году 1 800 тюменских ребят прошли подготовку по программам 
«Воина». Наставники центра находятся на своеобразной линии фронта, ведут 
борьбу за умы подрастающего поколения, и проиграть эту борьбу мы не имеем 
права. Ее исход определяет будущее России как суверенного государства!  

В этом году наш центр удостоен права стать ресурсным центром 
подготовки инструкторского состава для вновь открывающихся филиалов в 
других регионах страны. 

Особую роль в патриотическом воспитании, формировании чувства 
любви к родному Отечеству, безусловно, играет культура. 

Учреждениями культуры в 2023 году проведено более  
300 тыс. мероприятий, их посетили более 30 миллионов зрителей. Этому 
способствует развитая инфраструктура учреждений культуры. 

В прошлом году завершено строительство Центра культуры и досуга в 
Ялуторовском районе, проведен капитальный ремонт Дома культуры в 
Ишимском районе, Детской центральной библиотеки имени Петра Павловича 
Ершова в Тобольске и Детской научной библиотеки имени Константина 
Яковлевича Лагунова в Тюмени. 

Радует, что у молодого поколения присутствует интерес к культуре. 
Свыше 80 % молодых людей региона являются держателями Пушкинской 
карты и активно ее используют. 

В прошлом году запущен межрегиональный проект «Культурное 
сотрудничество», в рамках которого лучшие творческие коллективы Тюменской 
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области выступали в автономных округах. Это совместная инициатива 
губернаторов Тюменской области, Югры и Ямала. Проект стал востребованным 
и получил положительные отклики жителей области и округов. 

Помогаем развивать культурную жизнь населения Краснодона и 
Краснодонского района. Передаем музыкальные инструменты, книги, открыли 
выставочный проект «Славянский мир». Творческой делегацией области 
проведены новогодние мероприятия в двух детских образовательных 
учреждениях Краснодона. 

Молодежь – это будущее. Наша задача – создать все условия для 
успешной самореализации каждого. На системной основе для формирования и 
развития молодежных сообществ в регионе обеспечена работа современных 
общественных пространств и точек притяжения. Они выполняют функции 
ресурсного обеспечения, методической поддержки и продюсирования. 

В 2023 году проведено более 5,5 тыс. событий. Их участниками стали 
более 200 тыс. человек. 

В регионе выстроена система поддержки молодежных инициатив:  
от региональных мини-грантов для физических лиц до грантов Губернатора для 
уже сложившихся команд, а также грантов федерального уровня. Ежегодно 
поддержку в виде грантов получают порядка 100 молодежных проектов. 

В прошлом году впервые в истории области вышел в широкий прокат 
фильм тюменского режиссера Алексея Южакова «Папаша в бегах». Команда 
ленты на 72 % состояла из тюменцев. 

Организовано обучение молодежи Краснодона по созданию и ведению 
интернет-сообществ в социальных сетях. С ноября в Краснодоне работает 
школа «Медиа Гвардия». 

Делегации из Краснодона приняли участие во Всероссийском конкурсе 
молодежных проектов в рамках фестиваля «Морфология улиц» и в форуме 
молодежи Уральского федерального округа «УТРО-2023». Оказана помощь в 
поездке 10 активистов от Краснодонского района на Международную выставку-
форум «Россия». 

В нашей большой и дружной семье проживают представители разных 
национальностей и конфессий. Сегодня нам как никогда необходимы 
консолидация общества и единство всего российского народа. 

Для укрепления нашего единства, реализации целей Стратегии 
государственной национальной политики Правительством области оказывается 
поддержка некоммерческим организациям. 

Совместно проводятся общественно значимые массовые мероприятия по 
укреплению общероссийского гражданского единства и российской гражданской 
идентичности. 

За прошедший год поддержано более 300 общественных инициатив, 
направленных на обеспечение межнационального, межконфессионального 
согласия и общественно-политической стабильности в регионе.  

Опросы общественного мнения подтверждают, что в регионе удается 
обеспечить добрососедские отношения между представителями различных 
национальностей и конфессий. 

Напомню, что в фокусе внимания всегда человек. Не имеет значения, кто 
он по национальности, какой он веры. Для каждого мы должны создать 
качественные условия оказания услуг в социальной сфере. Каждый человек 
должен чувствовать заботу государства. 
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В целях повышения качества оказания услуг населению в культуре, 
образовании, в вопросах охраны здоровья, социального обслуживания мы 
ежегодно проводим независимую оценку. 

В 2023 году независимая оценка качества условий оказания услуг 
проведена в отношении 187 организаций, опрошено более 56 тыс. получателей 
услуг. Средний итоговый результат независимой оценки составил 95,63 балла. 
По ее результатам сформированы предложения по улучшению условий 
оказания услуг и устранению выявленных недостатков. 

Для качества жизни наших земляков важную роль играет благоприятная 
окружающая среда. 

В регионе проводятся экологические просветительские мероприятия.  
В прошлом году проведено почти 500 субботников. В них приняли участие 
свыше 12 тыс. человек. Эту работу будем продолжать и поддерживать. 

Экология в регионе напрямую зависит от состояния лесного фонда. 
Вы помните, что в 2023 году на территории области сложилась тяжелая 

пожароопасная обстановка. Был установлен самый высокий, пятый класс 
пожарной опасности по погодным условиям. Предпринятые на региональном 
уровне меры позволили стабилизировать ситуацию. Так, в 2023 году мы 
увеличили более чем на 40 % количество специалистов областной 
противопожарной службы. В 2 раза увеличили количество отдельных постов. 

В результате более 70 % пожаров ликвидировано в течение первых суток 
с момента обнаружения. Есть над чем работать. 

Для сохранения лесов усилены меры по предотвращению пожаров. 
Большое внимание уделяем превентивным мероприятиям – расширяем 
систему видеомониторинга раннего обнаружения лесных пожаров. Количество 
камер видеонаблюдения мы увеличили в 2 раза и довели до 104 штук. Это 
позволяет охватить круглосуточным мониторингом 76 % площади земель 
лесного фонда. 

В рамках Всероссийской акции «Сохраним лес» область стала лидером 
по количеству высаженных деревьев. 

В текущем году мы столкнулись с масштабными паводками. Такого 
уровня воды в области никогда не было. Паводок проходит одновременно на 
трех реках: Ишим, Тобол и Иртыш. А на реке Ишим уровни воды максимальные 
за весь период наблюдений. Организация работы по защите территорий от 
затопления и паводка в нашем регионе проводится на системной основе. 

В противодействии стихии в этом году задействовано очень много 
людей. Я благодарю сотрудников МЧС, областной противопожарной службы, 
Тюменской областной службы экстренного реагирования, органов полиции, 
других служб, курсантов и офицеров Тюменского высшего военно-инженерного 
училища. 

Отдельные слова благодарности моим землякам, которые не по долгу 
службы, а по зову сердца стали добровольцами и волонтерами, помогают 
наполнять мешки с песком, участвуют в патрулировании дамб, выполняют 
другую очень нужную, важную и сложную работу. Вместе мы проходим этот 
непростой период. И отстаиваем наши города и села. 

Спасибо вам всем! (аплодисменты). 
В 2023 году в нормативное состояние приведено 224 километра 

региональных автодорог и 3 искусственных сооружения. 
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Подъездными дорогами с твердым покрытием обеспечено 3 населенных 
пункта.  

Существенную роль в обеспечении комфорта населения играют 
мероприятия в сфере жилищно-коммунального комплекса. В решение задач в 
сфере ЖКХ активно вовлекаются частные инвесторы. 

В 2023 году заключено 4 концессионных соглашения. Их реализация 
позволит повысить качество услуг теплоснабжения для более чем  
40 тыс. жителей Абатского, Аромашевского, Исетского и Сорокинского 
муниципальных районов. 

Всего в сфере жилищно-коммунального хозяйства уже заключено  
22 концессионных соглашения. 

Для обеспечения населения чистой питьевой водой в прошлом году 
построено и реконструировано 86 километров водопроводных сетей. Велась 
реконструкция водоочистных сооружений в селе Упорово, эти работы 
завершатся в этом году. Еще в 10 населенных пунктах области установлены 
павильоны чистой воды. 

Важный вопрос, который задавали мне депутаты, касался состояния 
тепловых сетей города Тюмени и той ситуации, которая, к сожалению, в этом 
отопительном сезоне сложилась, когда в конце декабря, в январе и начале 
февраля количество инцидентов на тепловых сетях было больше, чем в 
аналогичный период прошлого года.  

Хочу сразу сказать, что за три последних календарных года, от 1 января 
до 1 января, мы видим в городе Тюмени на тепловых сетях устойчивое 
снижение количества инцидентов. Хотя этот период, о котором сказал, конечно, 
вызвал большой резонанс. К сожалению, были ситуации, связанные с ущербом 
для жизни и здоровья людей. 

Хочу сказать, что меры по ликвидации аварийных ситуаций в течение 
года всегда принимались оперативно, незамедлительно. Своевременно 
проводятся ремонтно-восстановительные работы по устранению 
технологических повреждений на тепловых сетях. 

В начале февраля мы проводили большое совещание с компанией 
«УСТЭК», проговорили ситуацию, которая сложилась в январе.  

Задача стоит таким образом, чтобы по итогам уже 2024 года сохранить 
тенденцию снижения общего количества инцидентов на тепловых сетях в 
городе Тюмени. Для этого с 2023 года в целом во всех регионах страны по 
поручению Президента России реализуется программа модернизации 
коммунальной инфраструктуры, она рассчитана на 2023 – 2024 годы, и сейчас 
обсуждается ее продление уже до 2030 года. В рамках этой программы 
предусмотрена замена более 12 километров тепловых сетей и реконструкция 
двух котельных в Тюмени. 

Кроме того, в рамках инвестиционной программы Урало-Сибирской 
теплоэнергетической компании, компании «УСТЭК», в 2024 году запланирована 
модернизация, реконструкция и капитальный ремонт более 17 километров 
тепловых сетей и двух котельных с общим объемом финансирования более  
2 млрд. руб. 

Продолжается работа по догазификации. В рамках региональной 
программы в прошлом году построено около 195 километров газовых сетей. 
Возможность газифицировать свои дома получили почти 3 тыс. домохозяйств. 
Построены газовые сети в 15 негазифицированных населенных пунктах. 
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За 2023 год правом на внутридомовую газификацию за счет средств 
регионального бюджета воспользовались около 2,5 тыс. граждан, в том числе 
участники специальной военной операции и члены их семей.  

В рамках догазификации в газифицированных населенных пунктах, я 
напомню, что эта программа реализуется по поручению Президента России, 
ведется строительство подводящих газопроводов к границам земельных 
участков заявителей без взимания с них средств. Более 9 тыс. домовладений в 
рамках этой программы было подключено. 

Также задавался вопрос, и мы все помним ситуацию, связанную с 
аварийными отключениями на электрических сетях. Это также было связано с 
погодными условиями, низкими температурами. И эта проблема в большей 
степени касается Тюменской агломерации и Тюменского района. 

Мы уделяем этому вопросу большое внимание. В прошлом году мы 
утвердили план технических мероприятий на 3-летний период,  
2024 – 2026 годов.  

План как раз направлен на то, чтобы минимизировать и по возможности 
исключить ситуации, которые были. Этот план включает 52 мероприятия, в том 
числе реконструкцию 6 центров питания с увеличением трансформаторной 
мощности, а также строительство и реконструкцию распределительных сетей 
для повышения надежности электроснабжения в населенных пунктах и садовых 
обществах с постоянным проживанием граждан. 

Основные мероприятия этого плана запланированы на 2024 год. 
Источник финансирования – инвестиционные и производственные программы 
территориальных сетевых организаций.  

Этот план является общедоступным документом, и каждый житель может 
ознакомиться с ним на официальном портале органов государственной власти 
Тюменской области, при этом решению этой проблемы помогает программа 
газификации, о которой я говорил, для того чтобы дома отапливались газом, а 
не электричеством. Этот вопрос остается на моем контроле. 

Работа по развитию инфраструктуры позволяет нам формировать 
комфортную городскую среду. В прошлом году мы благоустроили 55 дворовых 
территорий и 43 общественных пространства. 

По итогам расчета индекса качества городской среды Минстроя России 
город Тюмень в очередной раз вошел в тройку лидеров среди крупных городов 
с населением от 250 тыс. до 1 млн. человек. 

С каждым годом растет вовлеченность наших жителей в вопросы 
благоустройства городской среды. В 2023 году более чем в два раза 
увеличилось количество жителей, проголосовавших за проекты 
благоустройства. Свыше 112 тыс. голосов было отдано проектам, которые 
запланированы к реализации в 2024 году. 

Дорогие земляки, спасибо вам за активное участие в благоустройстве 
нашего региона, нашего общего дома! (аплодисменты). 

Благоприятная городская среда интересна и для туристов – гостей 
Тюменской области. Регион продолжает с успехом укреплять свой имидж на 
туристической карте России. 

Мы приняли участие в реализации масштабных федеральных проектов – 
это железнодорожный круиз «В Сибирь», межрегиональный продукт «Москва 
плюс Русские каникулы», детский туристическо-образовательный маршрут 
«Город открытий». 
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Завершена большая работа над мастер-планом туристического каркаса 
города Тобольска. Здесь уже открыли две гостиницы и проектируется 
строительство еще трех. 

В 2023 году мы приступили к формированию Концепции создания 
туристического кластера в районе центра зимних видов спорта «Жемчужина 
Сибири». 

Одно из приоритетных направлений развития туризма в области – это 
семейный отдых. Для семейного отдыха разработаны и реализуются 
различные туристические и экскурсионные маршруты. 

На официальном туристическом портале региона собрано более  
100 предложений для отдыхающих семей с детьми. 

По инициативе Совета Законодателей трех Дум: Тюменской области, 
Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-Ненецкого 
автономного округа,  – в рамках совместного проекта по развитию взаимного 
детского туризма для детей из малоимущих многодетных семей и семей 
участников специальной военной операции в 2023 году по межрегиональным 
маршрутам трех регионов приняли участие 300 детей и 30 сопровождающих. 

Подтверждение того, что мы действуем правильно, – оценка 
профессионального и экспертного сообщества. 

Регион занял первое место в номинациях «Регион санаторного и 
оздоровительного отдыха» и «Лучший туристический маркетинг региона» в 
рамках Всероссийской туристической премии. 

По данным Ассоциации туроператоров России, мы уверенно входим в 
топ-10 регионов, которые выбирают для путешествий. 

Туризм способствует сохранению культурного наследия, созданию 
рабочих мест и стимулирует экономический рост. Мы и дальше продолжим 
активно работать над качеством туристических предложений и разнообразием 
услуг отрасли. 

Для развития реального сектора экономики мы продолжаем 
предоставлять налоговые льготы, субсидии, государственные гарантии.  
За 2023 год – это совокупно около 25 млрд. руб. 

Существенная поддержка оказана малому бизнесу. Для всех 
налогоплательщиков, применяющих упрощенную систему налогообложения, 
мы продлили действие пониженных ставок по 2028 год. 

Продолжена практика оказания поддержки таким сферам деятельности, 
как информационные технологии, телекоммуникации, туриндустрия. Для них 
это особенно актуально в условиях внешних санкций. 

Сохранен механизм предоставления гарантийной поддержки субъектам 
малого и среднего предпринимательства до 70 % от суммы кредита.  
В 2023 году проведена докапитализация Гарантийного фонда почти на  
180 млн. руб. 

Для участников СВО утверждена новая программа – «Микрозайм для 
СВОих», «Инвестиционные займы для СВОих», «Микрозаймы для самозанятых 
«Для СВОих» под ставку 3 – 5 % годовых. 

Продолжает действовать грантовая поддержка социальных и молодых 
предпринимателей в возрасте до 25 лет. В прошлом году выдано 83 гранта. 

Созданный благоприятный предпринимательский климат позволил нам 
более чем на 6 % увеличить количество субъектов предпринимательства.  
Их численность на начало текущего года превысила 72 тыс. единиц. 
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Институт самозанятых подтверждает свою востребованность у 
тюменцев. Численность самозанятых в регионе за прошлый год увеличилась в 
полтора раза и уже превышает 108 тыс. человек. Это на 1 января. Сейчас их 
еще больше. 

В 2023 году в областной бюджет поступило почти 400 млн. руб. налога на 
профессиональный доход, и это на 65 % больше, чем за 2022 год. 

Всего численность занятых в сфере малого и среднего 
предпринимательства превысила 316 тыс. человек. 

Благодаря комплексу принятых мер рынок труда демонстрирует 
устойчивость. 

В 2023 году органами службы занятости трудоустроено более  
33 тыс. человек. Регистрируемая безработица находится на рекордно низких 
уровнях. 

Заработная плата и доходы населения по итогам прошлого года 
продемонстрировали рост. В реальном выражении заработная плата выросла 
на 12,5 %, денежные доходы населения на 7 % к уровню 2022 года. 

Поддержанию стабильной ситуации на рынке труда способствовала 
реализация мероприятий по созданию временных рабочих мест и 
общественных работ, а также организации профессионального обучения 
граждан. 

В прошлом году в области впервые организована Всероссийская ярмарка 
трудоустройства, ее посетили более 4 тыс. человек. Внедрены новые 
цифровые сервисы для граждан и работодателей – «Как пройти 
собеседование» и «Видеовакансия». 

Молодежь региона активно принимает участие в конкурсах 
профессионального мастерства. По итогам года в копилке сборной региона  
21 награда. 

Среди вопросов, которые были заданы, был вопрос о кадровом 
обеспечении на селе. Расскажу о том, что делается в этой сфере. 

В целях привлечения квалифицированных кадров в сельскую местность 
ведем формирование муниципального служебного жилищного фонда. 

За последние 4 года приобретено было 150 жилых помещений общей 
стоимостью более 300 млн. руб. 

Реализуем комплекс мероприятий, направленных на привлечение и 
удержание медицинских специалистов в муниципальных районах. 

Используем самые разные меры поддержки. Выплачиваем «подъемные», 
компенсируем затраты на наем жилья, расходы по жилищно-коммунальным 
услугам. Предоставляем земельные участки для строительства домов и 
ведения личного подсобного хозяйства. 

В условиях рекордно низкой безработицы, при большом количестве 
вакансий, мы видим с вами новый тренд, устойчивый тренд на рынке труда – 
это рост конкуренции за персонал, при этом работодателям требуются как 
представители рабочих, так и инженерных специальностей. 

И наша задача на ближайшую перспективу – составить реалистичный и 
обоснованный прогноз потребностей региона в трудовых ресурсах и 
адаптировать систему образования и систему подготовки кадров. В рамках 
Послания я уже дал соответствующие поручения Правительству региона. Такая 
работа ведется. 
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Значительное количество занятых трудится в промышленности. 
Действия недружественных стран, санкции придали новый импульс 

развитию промышленности. Индекс промышленного производства за 2023 год 
составил более 109 %. Результат обеспечен опережающим ростом в 
обрабатывающем секторе – почти 114 %. 

Драйверами обрабатывающей промышленности стали производства 
нефтепродуктов и химических продуктов. Значительный рост достигнут по 
целому ряду отраслей, например, в производстве строительных материалов, 
пищевых продуктов, лекарственных средств и других сферах обрабатывающей 
промышленности. 

В центре внимания – промышленный рост и меры поддержки в этой 
сфере. Реализуемые нами меры поддержки подтверждают свою 
востребованность и эффективность. 

В прошлом году предоставлены субсидии на модернизацию 
оборудования на общую сумму более 240 млн. руб. Это позволило 
просубсидировать затраты 26 промышленных предприятий. 

Региональный фонд развития промышленности докапитализирован  
на 46 млн. руб., в этом году еще на 100 млн. руб. будет докапитализация. 

В регионе на системной основе выстроена деятельность по созданию 
импортонезависимых технологий. Эта работа ведется через развитие 
кооперационных цепочек в рамках нефтегазового кластера. Сегодня он 
объединяет более 150 предприятий из более чем 20 субъектов Российской 
Федерации. 

В 2023 году мы в очередной раз успешно провели Промышленно-
энергетический форум – TNF. Он объединил более 11 тыс. профессионалов 
топливно-энергетического комплекса нашей страны и дружественных нам 
стран. 

Развитие промышленности продолжается. В Тобольске компанией 
«СИБУР» в прошлом году начато строительство нового крупного завода по 
производству полипропилена мощностью 570 тыс. тонн в год. Это в полтора 
раза увеличит возможности Тобольской площадки по выпуску этого вида 
полимеров. 

Промышленный рост в области – это результат не только сложившихся 
внешних условий и принятых Правительством мер поддержки, это труд 
рабочих, инженеров, руководителей предприятий, это их профессионализм, 
ответственность, самоотдача, которые день за днем увеличивают потенциал 
развития отрасли. 

Учитывая кадровые ограничения, особую важность принимают усилия по 
повышению производительности труда. 

В прошлом году мы активизировали реализацию национального проекта 
«Производительность труда», привлекли дополнительное финансирование из 
федерального бюджета, вовлекли новых участников. Уже 72 предприятия 
повышают эффективность своих процессов, обучено более 1 400 сотрудников. 

В 2023 году в регионе на базе компании «Газпром межрегионгаз Север» 
открыта первая точка рационализаторства. 

Реализуется образовательная программа профессиональной 
переподготовки управленческих кадров «Лидеры производительности».  
В 2023 году обучение успешно прошли еще восемь руководителей. 
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По программе «Акселератор экспортного роста» обучено  
17 представителей предприятий. 

Активно набирает обороты проект «Эффективный регион» при 
поддержке госкорпорации «Росатом». Запущено более 110 бережливых 
проектов, 70 из них успешно завершены. В участие вовлечены более  
70 учреждений области. 

Положительные результаты от реализации проекта достигнуты в сферах 
здравоохранения, социального развития, ветеринарии, инвестиционной 
политики, в органах статистики, местного самоуправления. Также открыты 
проекты в образовании и культуре. 

Две медицинские организации защитили статус регионального образца с 
применением методов бережливого производства. Теперь у нас есть флагманы 
бережливости внутри региона, на которые ориентируются другие участники 
проекта. 

Повышение технологичности процессов невозможно представить без 
инвестиций. Инвестиции – это основное «топливо» развития экономики. 

Система механизмов и стимулов развития инвестиционной деятельности 
– один из важнейших факторов повышения конкурентоспособности экономики 
региона. 

Мне задавали вопрос о возможности создания в области особых 
экономических зон и территорий опережающего развития. 

Скажу, что мы предоставляем нашим инвесторам и действующим, и 
потенциальным широкий набор мер поддержки – финансовых, 
инфраструктурных, имущественных, налоговые льготы. 

Наши институты сопровождения и привлечения инвесторов работают 
проактивно. Поэтапно внедряем региональный и муниципальный 
инвестиционные стандарты. Обновили региональную инвестиционную 
декларацию, разработали профили муниципальных образований, 
сформировали инвестиционную карту региона. 

Мы и дальше будем развивать все эти механизмы, при этом мы, конечно, 
внимательно следим за опытом использования и внедрения и особых 
экономических зон, и других инструментов. Опыт – разный. Мы исходим из 
эффективности тех инструментов, которые мы используем, и запросов со 
стороны инвесторов. 

Безусловно, мы будем следить за изменениями в федеральном 
законодательстве, за успешными примерами использования инструментов 
поддержки инвестиций и при необходимости оперативно использовать их в 
нашем арсенале. 

В 2023 году область упрочила свои позиции в национальном рейтинге 
состояния инвестиционного климата, заняв третье место. 

Объем инвестиций составил значимые для экономики 329 млрд. руб., это 
чуть ниже, чем в предыдущем году. Инвестиции – процесс долгосрочный. Такое 
может быть. Здесь очень важно сохранять устойчивую долгосрочную динамику 
роста инвестиций. 

Один из примеров успешной работы с инвесторами – это сельское 
хозяйство региона. В области регулярно реализуются новые крупные проекты 
по обеспечению продовольственной безопасности. 

В 2023 году завершена реализация проекта строительства четвертой 
очереди «ТюменьАгро» по производству плодоовощной продукции в закрытом 
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грунте. Продолжилась реализация других значимых проектов 
агропромышленного комплекса, это и строительство племенного репродуктора 
индейки второго порядка на 12 миллионов инкубационных яиц в Исетском 
районе, строительство завода по глубокой переработке гороха мощностью  
70 тыс. тонн в Ишимском районе, реконструкция птицефабрики «Пышминская». 

Благодаря реализации этих и других проектов наш регион обеспечивает 
потребность населения в молоке, яйце, мясе, картофеле и зерне собственного 
производства. Кроме этого, тюменская продукция поставляется и в другие 
регионы нашей страны, и за рубеж. 

В расчете на душу населения мы традиционно производим продукции 
сельского хозяйства больше, чем в среднем по России и Уральскому 
федеральному округу, при этом мы не можем влиять на все внешние факторы. 

Из-за природно-климатических условий в прошлом году мы не смогли 
повторить рекордные показатели 2022 года. Тем не менее объем производства 
продукции сельского хозяйства в прошлом году превысил 100 млрд. руб. 

Это значимый для экономики региона результат. Это заслуга и личный 
вклад каждого животновода, агронома, механизатора, каждого работника 
отрасли (аплодисменты). 

Нам предстоит большая работа по повышению урожайности 
сельскохозяйственных культур за счет внедрения новых технологий и 
повышения уровня обеспеченности современной сельскохозяйственной 
техникой. 

Для ускоренной цифровизации, увеличения эффективности 
функционирования процессов отрасль сельского хозяйства в 2023 году 
включена в число ключевых направлений Стратегии цифровой трансформации. 
Эта стратегия уже насчитывает 13 направлений. 

По итогам 2023 года значение показателя «Достижение «цифровой 
зрелости» ключевых отраслей экономики и социальной сферы превысило 85 %. 
Область вошла в лидирующую группу субъектов страны в региональном 
рейтинге руководителей цифровой трансформации. 

В октябре состоялся XVI Тюменский цифровой форум-выставка 
информационных технологий «Инфотех». Он собрал рекордное число 
участников и спикеров. Сквозной темой стало развитие искусственного 
интеллекта. 

Тюменская область входит в топ регионов с наиболее высоким уровнем 
зрелости по развитию искусственного интеллекта. 

Мы продолжим выполнять задачу нового этапа текущего десятилетия, 
которую обозначил Президент России, – обеспечить массовое внедрение 
искусственного интеллекта в различные сферы деятельности. 

Продолжается развитие мобильного приложения «Телемед 72».  
За 2023 год число пользователей увеличилось с 280 до 450 тыс. человек.  
По итогам года услугой «Запись на прием к врачу» тюменцы воспользовались 
более полумиллиона раз. 

За 2023 год тюменцы оформили более 11 тыс. электронных свидетельств 
о рождении с помощью суперсервиса госуслуг «Рождение ребенка».  
Для сравнения: старым, традиционным бумажным способом было оформлено 
менее 7 тысяч. 

По индексу цифровизации городского хозяйства город Тюмень занял 
второе место в категории городов до миллиона жителей. 
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Мы эффективно и оперативно реагируем на каждое обращение наших 
граждан, благодаря этому область вошла в топ-5 субъектов по работе с 
Платформой обратной связи. 

Большое внимание уделяем профилактике мошеннических действий в 
отношении жителей региона.  

Хочу сказать, что эта проблема становится все более и более острой. 
Ежегодно количество средств, которые мошенники преступным путем 
выманивают у наших граждан, увеличивается. 

Правительство региона совместно с прокуратурой Тюменской области, 
УМВД России по Тюменской области, Центральным банком разработали 
комплексный план мероприятий по профилактике дистанционных хищений 
денежных средств граждан, которые совершаются с использованием 
информационно-коммуникационных технологий. 

Здесь, конечно, большая и важная роль отводится профилактической 
работе – большой, масштабной, которая бы касалась всех жителей.  

Есть заблуждение, что действиям мошенников подвержены в основном 
люди старшего возраста. Я вам скажу, что это не совсем так. Это касается всех 
возрастов. Больше того, воздействию мошенников подвергаются и 
государственные, муниципальные служащие, работники наших учреждений, 
люди, которые лучше всех информированы и которые занимаются 
профилактической работой. 

В информационной кампании по профилактике преступлений, которые 
совершаются с использованием информационно-телекоммуникационных сетей, 
участвует порядка 90 региональных СМИ.  

Мы в полтора раза увеличили количество выходящих материалов. 
Активно используем телевидение, радио. Для донесения этой информации до 
молодежной аудитории используем все возможности наших социальных сетей. 
Но повторюсь, что анализ этой ситуации показывает, что проблема глубокая, 
сложная и требует нашего большого внимания и поиска эффективных решений. 
Безусловно, совместная работа в данном направлении будет продолжена. 

В ходе своего выступления я ответил на все вопросы, которые поступили 
в мой адрес от депутатов Тюменской областной Думы. 

Завершая, отмечу, что результаты и достижения 2023 года 
подтверждают верность выбранного пути. Мы уверенно преодолеваем новые 
вызовы и используем открывающиеся перед нами возможности. 

О поступательном движении развития, о высоком уровне 
удовлетворенности наших земляков говорят и высокие места региона в 
значимых рейтингах. 

Совсем недавно Президенту были доложены итоги рейтинга регионов по 
качеству жизни. Мы третьи после Москвы и Санкт-Петербурга. Также, как я уже 
говорил, у нас третье место в Национальном рейтинге состояния 
инвестиционного климата. Напомню, что оба эти рейтинга по поручению 
Президента ведет, составляет и представляет Президенту Агентство 
стратегических инициатив. 

Стабильно в нашем регионе увеличивается численность населения. Мы 
традиционно остаемся регионом, в который люди с удовольствием приезжают 
жить, учиться и работать. 

Мы успешно работаем над реализацией национальных проектов, 
инициированных нашим Президентом.  
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По итогам 2023 года Тюменская область заняла первое место среди 
регионов России по уровню достижения целей национальных проектов 
(аплодисменты). 

Безусловно, все достижения – это результат нашей совместной 
конструктивной работы: жителей региона, местной власти, депутатов и 
Правительства области. 

Я выражаю признательность всем жителям за ваше доверие и 
поддержку. Последние годы были непростыми, полны испытаний и вызовов. 
Эти вызовы мы преодолеваем вместе! Вместе – мы победим! Спасибо 
(аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Александр Викторович. Уважаемые 

депутаты, хочу напомнить, что в соответствии со статьей 174.1 Регламента 
областной Думы после выступления Губернатора депутаты задают вопросы и 
высказываются, и на все это выделяется 45 минут, у нас сейчас 11.00, 
прибавляем 45, поэтому у нас перерывов через 1,5 часа мы не делаем, 
перерыв будем делать на полчаса после завершения обсуждения данного 
вопроса. Не возражаете? Нет. 

Пожалуйста, есть ли вопросы? Вопросов нет. Желающие выступить?  
Баранчук Юрий Александрович, пожалуйста. 
 
БАРАНЧУК. Спасибо. В отчете всесторонне представлена информация о 

решении задач во всех сферах социально-экономического развития Тюменской 
области, мы все этот результат отлично видим. 

Выскажусь о реализации задачи, которую наш Президент РФ Владимир 
Владимирович Путин поставил перед всеми субъектами РФ, – это помощь в 
интеграции, развитии новых регионов. 

Два года как подписано соглашение о сотрудничестве с Краснодоном и 
Краснодонским районом, и сделано очень много: дороги, спорткомплекс, 
больницы, котельные, сети, гостиницы, общественные пространства, начат 
ремонт МКД и многое, многое другое. Идет подготовка кадров, помощь в 
подготовке нормативных документов и т.д. 

Наши граждане, Тюменской области, присоединились к команде 
Губернатора. Нет школы, больницы, детского сада, где бы не было помощи от 
тюменцев. Тюменцы помогают строить храм в Краснодоне. 

Коренное население поверило России, поверило нам, многие 
возвращаются, начинают работать, обживаться, идет планомерная работа по 
восстановлению, интеграции в жизнь и в правовое пространство, 
экономическое пространство РФ. 

Недавно на 30-летие Тюменской областной Думы приезжал  
председатель Думы Краснодона и Краснодонского района Шавлай Владимир 
Иосифович, который искренне высказал слова благодарности Губернатору 
Тюменской области, Правительству и всем жителям за помощь. 

Работа в рамках подписанного соглашения о сотрудничестве является 
образцом, примером для всей Луганщины, это его оценка. Считаю работу 
Губернатора и Правительства Тюменской области эффективной и 
результативной. Спасибо. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Юрий Александрович. Пожалуйста, Наталья 
Александровна Шевчик. 

 
ШЕВЧИК. Спасибо. Глубокоуважаемый Александр Викторович, члены 

Правительства, уважаемые коллеги, хотела бы сказать, что, присутствуя на 
отчете, каждый из нас понимает, сколько за этим труда.  

Александр Викторович закончил свое выступление фразой: «Верность 
выбранному пути – это показатель качества жизни в регионе». Я думаю, что это 
еще и верность эффективности, достоинству и колоссальной просто работы по 
каждому направлению, о котором сегодня говорил наш Губернатор.  

Конечно, хотела бы сказать, что сегодня партнерские отношения всех 
ветвей власти, депутатов всех уровней, местного самоуправления, наших 
земляков, это, конечно, колоссальный общий результат, но при этом мы 
понимаем, что управление таким огромным хозяйством, с теми вызовами, 
которые сегодня нам время просто подбрасывает, для того чтобы их решать, 
при этом, конечно, мужать, конечно, уметь преодолевать, конечно, находить 
нестандартные, абсолютно эффективные и выверенные решения, мне кажется, 
сегодня это высочайший показатель деятельности нашего Губернатора и 
нашего Правительства. 

И конечно, хотела бы сказать, вот я курирую два блока: социальный и 
аграрный, земельные отношения, как куратор комитетов, при этом нахожусь 
внутри этой деятельности комитетской, и я понимаю, как сегодня 
конструктивно, партнерски мы имеем диалог с членами Правительства, с 
заместителями Губернатора, с директорами департаментов, с их командами, 
которые на таком высочайшем уровне откликаются на любую нашу инициативу, 
готовы конструктивно работать по любой проблеме, которая поднимается.  

И конечно, хочу поблагодарить абсолютно всех, с кем мы сотрудничаем, 
потому что это все комплексные вопросы. Даже затрагивая тот же социальный 
блок, мы понимаем, что это и вопросы обустройства, и земельных отношений, и 
строительства, колоссального объема того, что делается.  

Хотела бы сказать о тех инициативах, которые в Год семьи сегодня мы 
вместе обсуждаем, прорабатываем и в законодательной базе, и в 
правоприменительной практике, по поддержке материнства, отцовства и 
детства, это заслуживает самой высокой оценки. 

Не могу не остановиться на вопросах кампуса. Я помню наши дискуссии, 
рассмотрение вопроса по концессионному соглашению, мы понимаем, что 
выбран, наверно, единственно правильный механизм привлечения средств и 
продвижения этого проекта, очень сложного.  

И конечно, очень важно, что наша концепция кампуса, содержательная 
именно концепция пока только, не архитектурно-планировочная, а именно 
содержательная, когда содержание рассматривается, на уровне  
вице-премьера Чернышенко была одобрена и признана хорошо 
подготовленной и выверенной по всем направлениям, по которым будет 
развиваться кампус, мне кажется, заслуживает высочайшей оценки. Новый 
проект в России подъемный, очень сложно подъемный, кто понимает, кто 
делает сегодня этот проект, все это знают. 

И конечно, еще то, что наш проектный офис сегодня работает так, что в 
еженедельном рейтинге, еще начиная с конца прошлого года, он занимает 
первую позицию, т.е. нет отставания.  
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А это что такое, еженедельный рейтинг со стороны Федерации? Это 
каждодневный труд огромной команды проектного офиса и всех практически 
членов Правительства. И очень важно, что нам и Совет Федерации, заседания, 
и наши товарищи в Совете Федерации помогли в решении ряда вопросов 
здесь, и в социальной политике в том числе.  

Конечно, хотела бы сказать еще и о некоммерческом секторе, о 
поддержке некоммерческого сектора общественных институтов. И тоже мы 
понимаем, как сегодня важна поддержка этих инициатив, и насколько сегодня 
на все разные вопросы, которые должны заместиться некоммерческим 
сектором в социальной политике, как важно реагирование нашего 
Правительства и нашего Губернатора на те темы, которые являются 
актуальными в повестке каждый год, и поэтому, конечно, высочайшая 
благодарность за то, что сегодня, сотрудничая с некоммерческим сектором, мы 
понимаем, насколько партнерские отношения складываются так, как они 
должны складываться.  

Поэтому пожелание, мы понимаем, от какой высокой базы мы всегда 
стартуем, и всегда удивляет то, как работает Правительство, достигая нового 
от такой высочайшей планки достигнутого, поэтому только пожелать успехов и 
поблагодарить за то, что нам повезло и с нашим Губернатором, и с 
Правительством. Спасибо (аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Александровна. Слово 

предоставляется Лосевой Инне Вениаминовне, пожалуйста. 
 
ЛОСЕВА. Спасибо. Сложно после Натальи Александровны выступать. 

Уважаемые коллеги, сегодня Тюменская область находится на передовой по 
внедрению новых управленческих решений, механизмов и практик, которые со 
временем становятся в нашей стране уже широко распространенными. Таким 
стало внедрение механизма концессионных соглашений в управлении 
развитием региональной инфраструктуры и социальной сферы. 

Тюменский регион является сегодня одним из тех, где концессии активно 
используются для модернизации и развития ЖКХ. 

В июне 2023 года на выездном заседании нашего комитета мы 
ознакомились с ходом реализации концессионного соглашения в отношении 
объектов централизованных систем холодного водоснабжения и 
водоотведения Тюменского района и г. Тюмени. 

Так вот, по результатам реализации данного концессионного соглашения 
за 5 лет, начиная с 2017 года по 2022 год, количество технологических 
инцидентов, а это отключение воды, снизилось более чем на 68 %, а 
количество протечек в системах водоснабжения – на 54 %. 

Эти цифры говорят о том, что концессионные соглашения сегодня 
работают и дают свои положительные результаты. 

Уважаемые коллеги, технологическая, кадровая и материальная помощь 
бизнеса во время концессионных соглашений помогает решать сегодня 
социально значимые вопросы и при этом разгружает бюджет нашего региона. 

В отчете Губернатора были приведены следующие цифры, что на конец 
2023 года заключено 22 концессии по системам ЖКХ и 4 из них заключено в 
2023 году. 
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Я считаю, что такая работа очень плодотворная, она очень эффективная 
и, конечно же, надо продолжать эту работу и в дальнейшем, потому что на 
сегодняшний день именно вопросы ЖКХ, они очень важны для населения, 
потому что вопросы чистой воды – это является основой для здоровья 
населения Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Инна Вениаминовна, спасибо. Пожалуйста, Владимир 

Александрович Нефедьев. 
 
НЕФЕДЬЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Глубокоуважаемый Александр 

Викторович, я хочу коснуться вопроса, который Вы озвучили, это национальная 
политика. 

Ни для кого из нас не секрет, что в настоящее время много попыток 
расколоть наше государство и общество по национальным, религиозным 
признакам, спровоцировать конфликты в этой сфере. 

Поэтому считаю, что очень важно то, что в отчете мы услышали, 
подавляющее большинство, а это более 84 % жителей Тюменской области, 
положительно оценивают состояние межнациональных и 
межконфессиональных отношений и уровень общественно-политической 
стабильности. 

Конечно же, это результат совместной работы, совместной плодотворной 
работы Губернатора, регионального Правительства, правоохранительных 
органов и гражданского общества. 

У нас создан и действует эффективный механизм взаимодействия между 
Правительством области и правоохранительными органами, и национальными 
общественными объединениями. В результате в 2023 году не произошло ни 
одного серьезного эксцесса в данной сфере, на данной почве, 
межнациональных отношений, при этом любые попытки придать каким-то 
локальным бытовым противоречиям характер межнационального конфликта 
оперативно получали достойный отпор. 

Тюменская область была и остается территорией межнационального 
единства и согласия, например, мы являемся свидетелями, недавно 
представители многих национальных, культурных конфессий принимали 
участие в сборе гуманитарной помощи и отправке нашим гражданам, которые 
пострадали от паводка, и это еще раз доказывает, что мы все, независимо от 
национальности и веры, – одна большая и дружная семья. 

Сохранить созданную в Тюменской области здоровую атмосферу в 
сфере межнациональных отношений – это важнейшая задача на будущее. 

Александр Викторович, спасибо за Вашу работу, Вашей команды, ну и 
всем жителям большой Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Александрович. Тамара 

Николаевна Казанцева, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. Добрый день! Я хочу поблагодарить Александра 

Викторовича за такой серьезный, глубокий подход к тому, как мы отработали. 
Действительно, Тюменская область сегодня выглядит очень хорошо. Я думаю, 
что все сидящие в зале горды тем, что мы проживаем в нашем регионе. 



22 

 

Я посмотрела, какой у нас рейтинг на «Нашей Тюмени», оказывается, по 
комфортности Тюмень находится рядом с Москвой и Санкт-Петербургом, 
поэтому мы должны гордиться тем, что мы сегодня проживаем в Тюмени 
безопасно, работаем, трудимся, помогаем людям.  

Хотелось бы обратить внимание на то, что большое внимание уделяется 
нашим малым городам Тюменской области, населенным пунктам районного 
значения.  

Вот буквально мы недавно были на мероприятии, где утверждали главу 
города Тобольска Афанасьева Максима Викторовича, и там, когда выступил 
Максим Викторович, то Александр Викторович Моор сказал, что: «Я полностью 
подписываюсь под каждым предложением Афанасьева и буду вам помогать». 
То есть это тоже приятно, потому что город Тобольск – это мой родной город, и 
в своем выступлении я сказала: «Я бы хотела, чтобы наша подгорная часть 
привлекала внимание туристов», а это наверняка будет, и чтобы ул. Мира, 
которая сегодня у нас благоустраивается, стала тобольским Арбатом, такое 
пожелание есть, я думаю, что со временем мы такую улицу получим.  

Город Тобольск сегодня привлекает внимание многих туристов. Я вот там 
часто бываю и вижу, какой поток людей идет в сторону Кремля, потому что у 
нас есть что посмотреть, поэтому очень хорошо, что на Тобольск обращается 
внимание и в плане туризма, и в плане развития промышленности. Крупнейший 
комбинат, которого нет в нашей России, находится в Тобольске. Я тоже горжусь 
этим, что я оттуда и, соответственно, из Тюменской области. 

Хотелось бы сказать пожелание такое, вот я постоянно, часто об этом 
говорю на комитете по социальной политике, мне хотелось, чтобы Александр 
Викторович особое внимание обратил на развитие культуры в сельских 
населенных пунктах.  

Сегодня есть проблема с сельскими клубами. Мы буквально 2 дня назад 
были в Заводоуковском городском округе, и там глава озвучила, что сегодня не 
хватает 11 клубов, и уже найдено решение с бывшим «Загросом», ныне там 
лесотехнический комплекс «Тобол», который может строить небольшие здания,  
«малые деревни». Так вот, таких вот 11 клубов не хватает, пожалуй, во всех 
районах Тюменской области.  

Поэтому я бы очень хотела, чтобы не только у нас воздвигались крупные 
культурно-массовые комплексы, но и деревня тоже знала, где собраться 
людям, где провести сход граждан, где провести чаепитие, где отметить 
праздник, поэтому вот такое пожелание, если оно будет выполнено, то я буду 
Вам очень благодарна. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, давайте поаплодируем Тамаре Николаевне 

(аплодисменты). Так замечательно. Спасибо, Тамара Николаевна. 
Соколова Ирина Борисовна, пожалуйста. 
 
СОКОЛОВА. Добрый день, уважаемый Александр Викторович, 

уважаемый Фуат Ганеевич, уважаемые коллеги! Я бы хотела сказать о 
программе «Сотрудничество», которая является основным инструментом 
взаимодействия между Тюменской областью, ХМАО – Югрой и ЯНАО. 

В этом году «Сотрудничеству» исполняется 20 лет, и это соглашение для 
всех нас больше, чем программа, потому что она эффективно работает в 
интересах всех жителей наших регионов, трех регионов. 
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2023 год стал годом гуманитарных проектов интеграции области, и яркий 
тому пример – это межнациональный, вернее, межрегиональный такой проект 
«Культурное сотрудничество». Я знаю, что в округах на площадках выступили 
лучшие творческие коллективы Тюменской области, это и хореографические, 
театральные и вокальные, и эти встречи стали настоящим праздником не 
только для зрителей, но и для самих выступающих, для артистов, потому что 
они проходили под полным аншлагом.  

И, общаясь с жителями городов Ямала, я слышала только восхищенные 
отзывы, это говорит о востребованности данного проекта.  

Поэтому, уважаемый Александр Викторович, от имени земляков своих, 
северян, я выражаю надежду и уверенность в том, что такой замечательный 
проект как «Культурное сотрудничество», будет и дальше продолжаться. 
Спасибо Вам большое за это, спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Артюхов Андрей 

Викторович, пожалуйста. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемый Александр Викторович, уважаемые коллеги!  

В какой-то степени продолжу тему Ирины Борисовны о взаимодействии трех 
субъектов. 

Как вы все знаете, в 2019 году Совет Законодателей наших трех Дум 
принял решение о том, что мы организуем совместные такие поездки детей из 
многодетных семей друг другу в гости, Югра, Ямал и Тюменская область. 

После начала СВО у нас была встреча с Александром Викторовичем, 
членом Совета Законодателей, и он, по его предложению были добавлены туда 
и дети из семей участников СВО. 

Сегодня в докладе он эту тему отразил, результаты есть. Я хотел бы 
выразить благодарность за эту работу Александру Викторовичу и также 
Алексею Владимировичу Райдеру, Андрею Вадимовичу Пантелееву и Марии 
Сергеевне Трофимовой, с кем мы уже конкретно очень плотно 
взаимодействуем как депутаты. Большое спасибо, я не сомневаюсь, что эта 
очень важная, нужная работа по поддержке многодетных семей, о чем сегодня 
было много сказано в докладе Губернатора, и о поддержке участников СВО 
будет продолжена. 

Спасибо за внимание, спасибо за работу. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, слово Омарову. 
 
ОМАРОВ. Уважаемые коллеги, в отчете Губернатора вы видели 

информацию о том, что Тюменская область по инвестклимату занимает третье 
место. Многие годы мы находимся в топе в этом вопросе. 

Работа с инвесторами – это одна из сложнейших задач. Найти 
инвестора, убедить его приехать в наш регион, организовать его 
сопровождение и при этом, учитывая его интересы и интересы региона, 
находить консенсус, это непростая задача. 

Более того, нужно учитывать еще интересы внешних инвесторов и 
внутренних инвесторов, чтобы никого не обидеть. Эта работа, с такой тонкой 
настройкой, в Тюменской области выполняется на высоком уровне, благодаря 
этому у нас очень хороший не только инвестиционный климат, но и 
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предпринимательский климат. Эта работа сто ит высокой оценки, я думаю, 
смело этой работе можно поставить зачет. 

Благодарю Губернатора и его команду за такую тонкую, ответственную 
работу, и пример взаимоотношения бизнеса и власти в Тюменской области на 
сегодня является наилучшей практикой в РФ. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Эдуард Закирович. Пожалуйста, Ольга 

Владимировна. 
 
ШВЕЦОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемый Александр Викторович, 

дорогие коллеги, не могу не сказать о той большой работе, которая проводится 
в регионе по помощи, поддержке наших бойцов в зоне СВО и их семей. 

Сегодня под руководством Губернатора области действительно 
выстроена эффективная система поддержки и бойцов, и их родных, и мы 
видим, как органы власти, некоммерческие организации, да и все мы, работаем 
как одна большая команда ради общей победы. 

Мы знаем, как нелегко сегодня женам и мамам жить в ожидании 
возвращения бойцов, и сегодня очень эффективно работают социальные 
гостиные, и сам Александр Викторович, Вы ведете встречу с семьями, и эта 
действительно забота, внимание очень важны для них. 

Мы видим, как желание помогать бойцам СВО всколыхнуло всю 
волонтерскую деятельность в нашем регионе, и, действительно, регион 
постоянно отправляет гуманитарную помощь, спецоборудование, транспорт, 
работает наша полевая почта по отправке именных посылок, 
благотворительные акции. 

И когда общаешься с ребятами, с бойцами, ты понимаешь, как для них 
действительно важно получать весточку из дома, от любимых людей, и, 
конечно, и военнослужащие, и их семьи чувствуют заботу региона и всегда 
благодарят большую команду Тюменской области за эту работу. 

Мы все с вами получаем постоянные весточки с фронта, и парни всегда 
говорят большое спасибо, низкий поклон всем тюменцам, кто помогает сейчас в 
непростое время. Ведь помощь земляков всегда приходит в нужный момент. 

Поэтому огромное спасибо за эту работу. Спасибо. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ольга Владимировна. Записался Ковин, он 

посмотрел на часы, и, видимо, обсуждение должно длиться до 11.45, молодец. 
Пожалуйста, Владимир Анатольевич. 

 
КОВИН. Уважаемый Александр Викторович, Фуат Ганеевич, уважаемые 

коллеги, все присутствующие, я бы хотел, если это будет выглядеть вполне 
удобно и лицеприятно, от лица селян поблагодарить, Александр Викторович, 
всех вас, все Правительство Тюменской области, уже говорила об этом 
Наталья Александровна, что у нас есть полное взаимодействие с теми 
структурами, с кем мы ежедневно, ежечасно работаем, и я думаю, что оно 
совершится и дальше. 

Вы высоко оценили вклад наших аграриев за прошлый, 2023 год, не 
только сухие цифры в виде производства молочной, мясной, зерновой 
продукции, картофеля и овощей, потому что я считаю, что одно из самых 
важных, и Вы об этом сказали вполне понятно, красноречиво и на перспективу, 



25 

 

про очень благоприятный инвестиционный климат в нашей отрасли, не очень 
простой, не для всех, может быть, извиняюсь, понятной, но вечной, и об этом 
мы с вами знаем. 

Поэтому большое спасибо за большую оценку, и Вы очень правильно 
пожелали всем нашим селянам в сегодняшнее время хорошей погоды. А Фуат 
Ганеевич на выездном заседании нашего областного парламента в 
Заводоуковске еще и пожелал нам большого хлеба. Я думаю, что это будет 
всем для нас и приятно, и полезно. Спасибо большое. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Анатольевич. 

 
АРТЮХОВ. Слово предоставляется Сайфитдинову Фуату Ганеевичу. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, так случилось, что в этот раз 

даже и Тамара Николаевна «вместе с тем» ничего не говорила. Тамара 
Николаевна сказала, что Тюмень после такого выступления Губернатора 
сравнялась с Санкт-Петербургом и Москвой, наверно, надо уже говорить, что 
это они подравнялись под Тюмень. 

Тем не менее вот, Александр Викторович, Вы упустили одну тему, я 
хотел о ней напомнить, что ровно через 77 дней юбилей области и, конечно же, 
очень важно знать, с чем идем к этому юбилею, с какими итогами прошел 
предъюбилейный год.  

И надо признать, что, несмотря на огромные сложности текущего 
периода, по многим направлениям год сложился очень успешно, очень удачно, 
и об этом говорил Губернатор, об этом говорили мои коллеги. 

Экономика региона выстояла, адаптировалась к санкциям, 
продемонстрировала устойчивость и по многим ключевым показателям 
демонстрирует рост. 

Исполнены принятые социальные обязательства, и самое главное – 
решена главная задача власти по сохранению занятости и росту реальных 
доходов населения. 

И мне думается, что немаловажным фактором в этом успехе играет и тот 
фактор, что Правительство, Губернатор выстроили конструктивные отношения 
и с депутатским корпусом, и с институтами гражданского общества, и с 
региональным бизнесом, с органами местного самоуправления. И в этом 
смысле показателем слаженной командной работы стала и организованная на 
очень высоком уровне борьба с нынешним рекордным паводком. 

Губернатор, Правительство области проделали просто огромную работу 
по защите наших населенных пунктов. Я сам лично был там, где большая вода, 
и видел, как это все организовано и насколько это все было сложно. 

Александр Викторович лично руководил процессами, лично владел этой 
ситуацией, держал эту ситуацию под контролем, много общался с жителями, 
уговаривал, убеждал, чтобы они вовремя эвакуировались, вовремя вывозили 
ценное имущество. 

И в результате заблаговременной системной работы под руководством 
Губернатора, прежде всего, в Абатском районе отстояли федеральную трассу. 
Трасса, единственная, которая соединяет восток и запад нашей страны, трасса 
Тюмень – Омск. 
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Не пустили воду в село Казанское сделанные насыпи, сделанные 
укрепления, и такая же ситуация была с дамбой в г. Ишиме. Заранее 
организованная работа с точным пониманием людей, что надо делать, спасла 
на самом деле, спасла город. 

Сейчас работа Губернатора и Правительства области по организации 
борьбы с чрезвычайными ситуациями и ликвидации последствий 
продолжается, но то, что уже было сделано, это пример самой 
профессиональной работы, самой эффективной работы. 

Поэтому спасибо Вам, Александр Викторович, спасибо Правительству 
(аплодисменты). 

Я предлагаю сделать перерыв на полчаса. 
Мы тут увлеклись, вернитесь на рабочие места. Нам надо принять 

постановление. Прошу извинить. 
У вас на руках проект постановления. Ставлю его на голосование. 
Кто за то, чтобы принять постановление, прошу голосовать. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 

 
ПЕРЕРЫВ НА 30 МИНУТ. 

ПОСЛЕ ПЕРЕРЫВА. 

 
 
ДИКТОР. Прошу занять ваши места в зале. 
 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, просьба регистрироваться. 
 
ДИКТОР. Начинаем процедуру награждения. Для вручения наград 

приглашается сенатор Российской Федерации – представитель от 
исполнительного органа Тюменской области Павел Владимирович Тараканов. 

За большой вклад в социально-экономическое развитие Тюменской 
области и многолетнюю добросовестную работу объявлена Благодарность 
Председателя Совета Федерации Федерального Собрания Российской 
Федерации:  

Саукову Леониду Николаевичу, главе Упоровского муниципального 
района Тюменской области (аплодисменты); 

Золотухину Евгению Михайловичу, главе Ярковского муниципального 
района Тюменской области (аплодисменты). 

Спасибо, Павел Владимирович. 
Для вручения наград приглашается председатель Тюменской областной 

Думы Фуат Ганеевич Сайфитдинов. 
За активное сотрудничество с Тюменской областной Думой в сфере 

совершенствования законодательства Тюменской области и реализации 
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полномочий областной Думы награждены Почетным нагрудным знаком 
Тюменской областной Думы: 

Кузьменко Дмитрий Борисович, главный федеральный инспектор по 
Тюменской области аппарата полномочного представителя Президента 
Российской Федерации в Уральском федеральном округе (аплодисменты); 

Степанов Андрей Эдуардович, Уполномоченный по правам ребенка в 
Тюменской области (аплодисменты); 

Староста Татьяна Викторовна, начальник управления по внутренней 
политике Администрации города Пыть-Яха, Ханты-Мансийский автономный 
округ – Югра Тюменской области (аплодисменты). 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
Вопрос № 2. 
 

 
О НАЗНАЧЕНИИ НА ДОЛЖНОСТИ МИРОВЫХ СУДЕЙ 

 
 
СОКОЛОВА. Уважаемые коллеги, комитет рассмотрел поступившие в 

Тюменскую областную Думу представления председателя Тюменского 
областного суда и заключения квалификационной коллегии судей Тюменской 
области о кандидатурах на должности мировых судей и рекомендует назначить 
Беспятова Илью Александровича на должность мирового судьи судебного 
участка № 1 Ярковского судебного района Тюменской области без ограничения 
срока полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. У депутатов есть ли вопросы к докладчику или к 

кандидату на должность мирового судьи? Вопросов нет, предложений тоже нет, 
никто не записался. Голосуем. 

Кто за то, чтобы назначить Беспятова Илью Александровича на 
должность мирового судьи судебного участка № 1 Ярковского судебного района 
Тюменской области без ограничения срока полномочий, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Спасибо, Илья Александрович. 
Ирина Борисовна, пожалуйста, по второму кандидату. 
 
СОКОЛОВА. Комитет рекомендует назначить Орлицкого Ивана 

Евгеньевича на должность мирового судьи судебного участка № 6 Тобольского 
судебного района г. Тобольска Тюменской области без ограничения срока 
полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, есть ли вопросы к докладчику, желающие 

выступить? Нет. Голосуем. 
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Кто за то, чтобы назначить Орлицкого Ивана Евгеньевича на должность 
мирового судьи судебного участка № 6 Тобольского судебного района  
г. Тобольска Тюменской области без ограничения срока полномочий, прошу 
голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Ирина Борисовна, пожалуйста, по третьему. 
 
СОКОЛОВА. Комитет рекомендует назначить Трушкову Светлану 

Андреевну на должность мирового судьи судебного участка № 1 Тобольского 
судебного района Тобольского района Тюменской области без ограничения 
срока полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, желающих выступить также нет. 

Голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Трушкову Светлану Андреевну на должность 

мирового судьи судебного участка № 1 Тобольского судебного района 
Тобольского района Тюменской области без ограничения срока полномочий, 
прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Спасибо, Светлана Андреевна. 
Пожалуйста, Ирина Борисовна. 
 
СОКОЛОВА. Комитет рекомендует назначить Ермакова Алексея 

Николаевича на должность мирового судьи судебного участка № 6 Ленинского 
судебного района г. Тюмени на 3-летний срок полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, вопросы? Выступающих нет. Тогда 

голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Ермакова Алексея Николаевича на должность 

мирового судьи судебного участка № 6 Ленинского судебного района г. Тюмени 
на 3-летний срок полномочий, прошу голосовать. 
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За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 
 
Решение принято. 
 
Ирина Борисовна, пожалуйста. 
 
СОКОЛОВА. Комитет рекомендует назначить Шигенову Айгуль 

Мурзахметовну на должность мирового судьи судебного участка № 1 
Калининского судебного района города Тюмени на 3-летний срок полномочий. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, желающих выступить также нет. 

Голосуем. 
Кто за то, чтобы назначить Шигенову Айгуль Мурзахметовну на 

должность мирового судьи судебного участка № 1 Калининского судебного 
района города Тюмени на 3-летний срок полномочий, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
ДИКТОР. В соответствии со статьей 8 Закона Российской Федерации 

«О статусе судей в Российской Федерации», статьей 7 Закона Тюменской 
области «О мировых судьях в Тюменской области» мировой судья, впервые 
назначенный на эту должность, приносит присягу в торжественной обстановке 
на заседании Тюменской областной Думы и считается вступившим в должность 
с момента принесения присяги. 

Начинаем торжественную церемонию. 
Для принесения присяги мирового судьи приглашается Ермаков Алексей 

Николаевич. 
 
ЕРМАКОВ. Я, Ермаков Алексей Николаевич, торжественно клянусь 

честно и добросовестно исполнять свои обязанности, осуществлять 
правосудие, подчиняясь только закону, быть беспристрастным и 
справедливым, как велят мне долг судьи и моя совесть. 

 
ДИКТОР. Алексей Николаевич, прошу Вас скрепить текст присяги личной 

подписью. 
Спасибо, Алексей Николаевич. 
Звучит Государственный гимн Российской Федерации. Прошу всех встать 

(звучит гимн). 
Церемония принесения присяги мировым судьей завершена. 
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САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, уважаемые мировые судьи, хочу 
от имени депутатов поздравить вас с назначением на должность мирового 
судьи и желаю успехов в вашей ответственной работе по защите прав и 
законных интересов граждан. 

В соответствии с Законом Тюменской области «О мировых судьях в 
Тюменской области» разрешите вручить вам удостоверения мировых судей. 

 
ДИКТОР. Удостоверения мировых судей вручаются: 

Ермакову Алексею Николаевичу, назначенному на должность мирового 
судьи судебного участка № 6 Ленинского судебного района города Тюмени на 
3-летний срок полномочий (аплодисменты); 

Шигеновой Айгуль Мурзахметовне, назначенной на должность мирового 
судьи судебного участка № 1 Калининского судебного района города Тюмени на 
3-летний срок полномочий (аплодисменты); 

Беспятову Илье Александровичу, назначенному на должность мирового 
судьи судебного участка № 1 Ярковского судебного района Тюменской области 
без ограничения срока полномочий (аплодисменты); 

Орлицкому Ивану Евгеньевичу, назначенному на должность мирового 
судьи судебного участка № 6 Тобольского судебного района города Тобольска 
Тюменской области без ограничения срока полномочий (аплодисменты); 

Трушковой Светлане Андреевне, назначенной на должность мирового 
судьи судебного участка № 1 Тобольского судебного района Тобольского 
района Тюменской области без ограничения срока полномочий 
(аплодисменты). 

Спасибо, Фуат Ганеевич. 
Вопрос № 3. 

 
 

ОБ ИНФОРМАЦИИ НИЖНЕ-ОБСКОГО БАССЕЙНОВОГО ВОДНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ ФЕДЕРАЛЬНОГО АГЕНТСТВА ВОДНЫХ РЕСУРСОВ  

О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ НА ТЕРРИТОРИИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ В 2023 ГОДУ 
 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые депутаты, информация рассматривается в 

соответствии с планом работы областной Думы на 2023 год. 
В заседании участвует Шантина Ирина Владимировна, руководитель 

Нижне-Обского бассейнового водного управления Федерального агентства 
водных ресурсов. 

В соответствии со 106-й статьей Регламента областной Думы мы 
запрашивали вопросы у депутатов и направили их в Нижне-Обское 
бассейновое водное управление Федерального агентства водных ресурсов. 

Депутаты, направившие вопросы, были ознакомлены с ответами. По 
итогам рассмотрения информации на комитете подготовлен проект 
постановления, который содержит ряд предложений в адрес Нижне-Обского 
бассейнового водного управления. 

Предлагаю рассмотреть вопрос без доклада и сразу перейти к вопросам 
докладчику. 
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САЙФИТДИНОВ. Коллеги, пожалуйста, есть ли вопросы к докладчику, к 
руководителю агентства? Глеб Александрович, пожалуйста. 

 
ТРУБИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. У меня не вопрос, – выступление. 

Действительно, мы видим, какая работа проводится вашим ведомством и в 
отчете сказано, что ежегодно рассматриваются планы по снижению 
загрязнения бассейнов наших рек Обь-Иртышского бассейна, а также мы 
видим, в информации сказано, что одним из основных направлений 
деятельности управления является координация по работе и реализации 
водоохранных мероприятий, как раз по очистке в том числе, и за отчетный год 
сказано, что вот субвенция была в размере 44 млн. руб. на очистку реки 
Таловка и другие мероприятия. 

Мы неоднократно говорили, что считаем, что все реки Обь-Иртышского 
бассейна должны быть чистыми, должна дополнительно быть очистка и 
мониторинг, и т.д., и мы обращались в нашу Госдуму, чтобы, сегодня есть в 
рамках нацпроекта «Экология» федеральный проект «Оздоровление реки 
Волги», и там по этому федеральному проекту «Оздоровление реки Волги»  
200 млрд. выделяется на очистку реки Волги. 

Мы считаем, что Обь-Иртышский бассейн ничуть не менее значимая 
водная артерия в нашей стране, для нашего региона, что понятно, поэтому 
просим вас со своей стороны поддержать нашу инициативу, чтобы помимо 
«Оздоровление реки Волги» был федеральный проект «Оздоровление  
Обь-Иртышского бассейна», и чтобы сумма была не 44 млн., а хотя бы порядка 
200 млрд., как на Волгу. 

Поэтому просим вас по своему ведомству тоже такие наши инициативы, 
идеи передать и поддержать. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Ирина Владимировна, есть ли Вам что сказать на это 

выступление? 
 
ШАНТИНА. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые 

присутствующие на заседании! Действительно, проблемы Обь-Иртышского 
бассейна, они имеют место быть, и в том числе, в частности, по качеству 
сбрасываемых сточных вод, наблюдаемых сегодня, в крупные реки, в том числе 
также в малые реки нашего региона. 

Если говорить о статистике, к сожалению, это пока на сегодня у нас 
только нормативно чистой [воды], это меньший процент из 100, который мы 
наблюдаем, это менее 5 %, достаточно очищенной – это более 70 %. Сегодня 
действительно начинает, вернее, завершает на сегодняшний [день] квота 
действовать, заканчивается федеральный проект – это «Сохранение 
уникальных водных объектов», где по зоне деятельности Нижне-Обского 
бассейнового управления участвует только 2 региона – это Челябинская и 
Свердловская области.  

С 25-го года и по 30-й год стартует, это новый единый федеральный 
проект, который будет по оздоровлению рек и иных водных объектов, он будет 
носить более комплексное значение.  

На сегодня данный паспорт проекта формируется, предложения от всех 
семи регионов, в том числе от Тюменской области с автономными округами, 
они уже получены и находятся в стадии формирования уже на уровне 
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Росводресурсов и дальнейшее уже представление для утверждения в 
Правительство РФ. 

 
САЙФИТДИНОВ. Больше желающих задать вопрос и выступить нет. 

Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы информацию Нижне-Обского бассейнового водного 

управления Федерального агентства водных ресурсов о деятельности на 
территории Тюменской области в 2023 году принять к сведению с рядом 
рекомендаций в адрес Управления, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 4. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ НИЖНЕОБСКОГО ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО УПРАВЛЕНИЯ 

ФЕДЕРАЛЬНОГО АГЕНТСТВА ПО РЫБОЛОВСТВУ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
УПРАВЛЕНИЯ В 2023 ГОДУ 

 
 
КОВИН. Уважаемые коллеги, комитет на своем заседании рассмотрел 

информацию Нижнеобского территориального управления Федерального 
агентства по рыболовству о деятельности Управления в 2023 году.  

Доклад руководителя Управления был заслушан и детально обсужден на 
заседании комитета. С представленной информацией вы ознакомлены, она 
имеется у вас в материалах по данному вопросу, поэтому предлагаю также 
сразу перейти к вопросам. На них готов ответить врио руководителя 
Управления Алиев Мурад Магадыевич, который находится в зале заседания. 

Коллеги, хочу доложить, что на заседании комитета деятельность 
Управления получила высокую оценку. Наиболее актуальные, по мнению 
депутатов, членов нашего комитета, направления деятельности нашли 
отражение в проекте постановления, который также имеется у вас на руках. 

Комитет рекомендует депутатам Тюменской областной Думы:  
первое, информацию Нижнеобского территориального управления 

Федерального агентства по рыболовству о деятельности Управления  
в 2023 году принять к сведению;  

второе, отметить эффективное взаимодействие сотрудников Управления 
с другими службами и органами публичной власти в организации и проведении 
работ по ликвидации последствий паводка в реках Тюменской области в 
текущем, 2024 году, да и не только;  

третье, рекомендовать Нижнеобскому территориальному управлению 
Федерального агентства по рыболовству продолжить работу в условленной 
сфере деятельности, уделив особое внимание следующим направлениям: 
дальнейшему развитию просветительской деятельности в образовательных 
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учреждениях, это было отмечено на комитете, в целях формирования 
экологического правосознания у подрастающего поколения, в том числе 
бережного отношения к водным биоресурсам и среде их обитания, ведению 
претензионной работы с хозяйствующими субъектами в целях их внесудебного 
понуждения к исполнению обязанности по компенсации ущерба водным 
биологическим ресурсам и среде их обитания в соответствии с ранее 
выданными Управлением заключениями на проведение работ во всех 
водоохранных зонах и в Тюменской области, и всего определенного участка. 

Прошу поддержать решение комитета, которое я только что озвучивал. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Анатольевич. Вопрос задает Артем 

Николаевич Зайцев, пожалуйста. 
 
ЗАЙЦЕВ. Мурад Магадыевич, в первую очередь также хочу 

присоединиться к словам председателя комитета АПК, действительно, вопрос 
рассматривался на комитете, все члены комитета высоко оценили работу, 
поэтому Вам спасибо и в Вашем лице всему Управлению за работу в 2023 году.  

Вопрос у меня, пользуясь случаем, будет касаться все-таки ситуации, 
которая происходит сейчас. Скажите, пожалуйста, в связи с паводками в 
Тюменской области, а у Вас деятельность Управления, она достаточно 
многогранна, каким образом это может повлиять на Ваши основные показатели, 
показатели Вашей работы? Если, соответственно, какие-то изменения Вы 
ожидаете, то чуть поподробнее поясните. 

 
АЛИЕВ. Уважаемые коллеги, в целом что можно сказать? Паводковая 

ситуация, конечно, повлияла на нашу деятельность, т.е. у нас как раз период 
нереста наступает в ряде регионов, в том числе в Тюменской области, но тем 
не менее мы в целях, скажем, помощи региону направили ряд должностных лиц 
других регионов, т.е. деятельность наша  распространяется на весь УрФО, 

соответственно, там, где у нас период нереста позже наступает, это, как 
правило, северные регионы, т.е. мы людей оттуда большей частью 
командировали сюда в помощь, так скажем, т.е. можно сказать, что мы в целом 
показатели своей работы не опускаем, т.е. у нас все идет планово, но где-то 
пришлось потрудиться, где-то пришлось людям подольше поработать, но это 
нормальное явление, т.е. мы готовы помогать и в дальнейшем, поэтому работа 
у нас продолжается, и в целом никак не повлияет [паводок]. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Больше вопросов нет, желающих выступить 

также нет. Принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы информацию принять к сведению с рядом 

рекомендаций, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 5. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2370-07  
«ОБ ИСПОЛНЕНИИ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА ЗА 2023 ГОД» 

(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО.  В соответствии с требованием бюджетного 

законодательства РФ Счетной палатой Тюменской области проведена внешняя 
проверка отчета об исполнении областного бюджета за 2023 год и 
представлено заключение. 

В ходе проведения данной проверки нарушений бюджетного 
законодательства не выявлено. Достоверность годового отчета об исполнении 
областного бюджета подтверждена в полном объеме. 

Доходы областного бюджета за 2023 год составили 321 млрд.  
309 млн. руб., или 114 % к плановым назначениям. 

В 2023 году поступления налоговых и неналоговых доходов составили 
307 млрд. 164 млн. руб., или 114,2 % к годовому плану. 

В структуре налоговых и неналоговых доходов областного бюджета  
в 2023 году наибольший удельный вес, 75,2 %, занимает налог на прибыль 
организаций. 

Объем поступлений по данному налоговому источнику составил более 
231 млрд. руб., или 116,4 % к годовому плану. 

Поступления по налогу на доходы физических лиц составили более  
35 млрд. 424 млн. руб. Удельный вес указанных поступлений составил 11,5 %. 

Уровень исполнения плановых показателей – 104,1 %. 
Расходы областного бюджета в 2023 году составили 296 млрд.  

618 млн. руб., или 95,3 % к годовому плану, 78,6 % от общего объема расходов 
областного бюджета в 2023 году составили программные мероприятия.  

В прошлом году осуществлялась реализация 30 госпрограмм Тюменской 
области, на финансирование которых было направлено 233 млрд. руб., или 
95,2 % от уточненного годового плана. 

В соответствии с требованиями Закона Тюменской области  
«О бюджетном процессе в Тюменской области» Губернатором Тюменской 
области был представлен сводный годовой доклад о ходе реализации и об 
оценке эффективности госпрограмм Тюменской области. 

В 2023 году расходы областного бюджета на финансирование 
социальной сферы составили более 177 млрд. 773 млн. руб., или 97,5 %  
к плановым назначениям. 

Доля расходов областного бюджета на соцсферу составила 59,9 %  
от общих расходов областного бюджета. 

По сравнению с аналогичными показателями 2022 года расходы на 
соцсферу в 2023 году выше более чем на 4 млрд. 516 млн. руб., или на 2,6 %. 

Все материалы предоставлены и имеются у депутатов.  
Предлагаю предоставить слово для выступления директору 

Департамента финансов Тюменской области Таранову Михаилу Валерьевичу. 
Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 

законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 
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САЙФИТДИНОВ. Михаил Валерьевич, пожалуйста. 
 
ТАРАНОВ. Уважаемое законодательное собрание, в своем отчете 

Губернатор Тюменской области Александр Викторович Моор отметил, что 
имевшие место в ушедшем году трудности и вызовы не сумели помешать нам 
добиться и достичь многого из того, что было нами задумано. 

Чтобы оценить масштабы и значимость решенных задач, достаточно 
обозначить параметры расходной части областного бюджета.  

Кассовые расходы бюджета составили более 296 млрд. руб. 
Говоря о результатах нашей совместной работы, уместно повториться и 

сказать, что по итогам года Тюменской областью обеспечен 100-процентный 
уровень достижения показателей национальных проектов.  

Наши приоритеты очевидны, более половины расходов бюджета – это 
бюджетные ресурсы, вкладываемые в производство и предоставление 
социальных услуг, а также инвестиции в социальную сферу. 

Если говорить о суммах, то без программы «Сотрудничество» общий 
объем ассигнований на социальные нужды – 129 млрд. руб.  

В результате в систему общественного здравоохранения направлено 
более 22 млрд. руб., в систему народного образования – более 42 млрд. руб., 
на предоставление мер социальной поддержки – 57 млрд. руб. 

Еще один масштабный блок наших приоритетов – это расходы на 
создание современной и комфортной общественной среды. На эти цели 
направлено более 25 млрд. руб., в этой сумме затраты на связь и информатику, 
дорожную инфраструктуру и транспорт, ЖКХ, а также охрану и воспроизводство 
окружающей среды. 

25 млрд. руб. направлено на поддержку производительных сил в 
экономике, здесь субсидия агросектору и промышленности, а также субъектам 
малого и среднего бизнеса.  

Налоговая политика региональных властей оставалась важным 
элементом поддержки предпринимательской активности. 

В настоящий момент продолжается процесс перестройки нашей 
экономики. Вопреки ожиданиям наших недоброжелателей не без труда, но 
промышленность и сельское хозяйство демонстрируют способность 
адаптироваться к реалиям экономики санкций. Как подтверждение сказанному, 
в отчетном периоде в доходы бюджета поступил 321 млрд. руб. Поступление 
налоговых и неналоговых доходов более 307 млрд. 

Подводя итог сказанному, отмечу, что стабильность финансовой системы 
региона была обеспечена, с одной стороны, благодаря достигнутому 
потенциалу региональной экономики, с другой стороны, благодаря 
приоритизации расходов бюджета.  

Как результат, оказана необходимая поддержка экономики, все 
социальные обязательства выполнялись своевременно и в требуемом объеме, 
еще более преобразился облик региональной общественной инфраструктуры, 
при содействии бюджета построены десятки новых объектов коммунальной, 
жилищной, транспортной и социальной инфраструктуры. 

Уважаемые депутаты, Правительство области предлагает поддержать 
законопроект, утвердив отчет об исполнении областного бюджета за 2023 год. 
Спасибо за внимание. 
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САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Михаил Валерьевич. Есть ли у депутатов 
вопросы к докладчикам? Вопросов нет, желающие выступить присутствуют. 
Пожалуйста, Гальченко Олег Анатольевич. 

 
ГАЛЬЧЕНКО. Спасибо, Фуат Ганеевич. Здравствуйте, коллеги! Михаил 

Валерьевич, нетрадиционно сегодня хотел Вас похвалить, потому что отчет 
действительно такой, что придраться не к чему. 

Вот мы во фракции КПРФ все время говорим о необходимости 
поддержки деятельности Правительства, в ее постоянном стимулировании.  
В данном случае сегодня мы видим, что деятельность Правительства как из 
доклада Губернатора, так из Вашего доклада на 99,9 % заслуживает похвалы. 

Но почему я взял слово для выступления? Прошлый год был довольно-
таки удачным, с точки зрения налоговых поступлений, с точки зрения 
конъюнктуры, которая сложилась в нашем большом регионе, и поэтому, 
несмотря на мои слова благодарности, Михаил Валерьевич, нас ждут тяжелые 
времена, поэтому расслабляться нельзя, времени, соответственно, для 
радости было достаточно.  

Я хотел бы, чтобы мы продолжили совместную конструктивную работу по 
повышению инвестиционной привлекательности региона, по социальной 
ориентированности бюджетных расходов и чтобы в будущем в Вашем докладе 
их было не 59,9, а 70. Спасибо за работу. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Пожалуйста, Артем Николаевич. 
 
ЗАЙЦЕВ. Спасибо, Фуат Ганеевич. Михаил Валерьевич, так же – спасибо 

за информацию представленную, спасибо за работу. Действительно, 
показатели бюджета, они достаточно оптимистичные за 2023 год, надеемся, что 
и в 2024-м все сложится, как надо. 

Уважаемые коллеги, хотел бы традиционно затронуть две темы: это 
наши налоговые режимы, которые не так давно применяются в России, ну, один 
относительно недавно, второй чуть побольше, я говорю сейчас о патентной 
системе налогообложения и о налоге на профессиональный доход – наши 
самозанятые. 

Если по второй системе на сегодняшний день вопросы практически 
отсутствуют, я имею в виду по наполнению бюджета, и сегодня об этом 
отдельно говорил Губернатор Тюменской области, представляя отчет, 
Александр Викторович Моор, это и постоянно устойчивый рост количества 
наших граждан, которые применяют эту систему, и мы сегодня понимаем, что 
мы еще не находимся и не исчерпали все возможности, и я думаю, что этот 
показатель у нас будет год от года только прибавляться. 

По самозанятым у нас остается только один спорный вопрос, на 
сегодняшний день мы его активно обсуждали с налоговой службой – это, 
соответственно, вопросы пенсионного обеспечения, будущего пенсионного 
обеспечения наших людей, кто принимает данный налоговый режим, к 
сожалению, далеко не все люди задумываются о своем будущем, о пенсии, и 
потом могут столкнуться с достаточно большими, острыми проблемами. 

И второй вопрос, мы тоже его поднимали вместе с коллегами по фракции 
ЛДПР, – это тема социального обеспечения, это и больничные, это и те 
необходимые выплаты от государства по рождению детей, по нахождению на 
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больничном по беременности для наших женщин, которые сегодня готовы 
создавать семьи, рожать детей, но и также использовать режим самозанятых, 
поэтому здесь вопрос еще остается вопросом. 

Мы договорились с налоговой обратиться в федеральные органы власти 
за разъяснением этой ситуации, что можно сделать, как мы можем на эту 
ситуацию повлиять в регионе, и надеюсь, что этот вопрос будет разрешаться. 

И также отдельно хотел бы остановиться на нашей патентной системе. 
После отмены единого вмененного дохода для наших индивидуальных 
предпринимателей очень много предпринимателей как раз-таки перешли на 
патентную систему. 

К сожалению, если рассматривать информацию, а сегодня представлено 
в пояснительной записке, то мы видим снижение как количества людей, кто 
применяет эту систему, так и, соответственно, количество денежных средств, 
которые мы по данному виду доходов получаем в бюджет. 

Наверное, сто ит не забывать об этой системе, я имею в виду патентную, 
может быть, там сто ит посмотреть и поменять параметры системы, в любом 
случае оставить ее приоритетной, потому что чем больше у предпринимателей 
сегодня права выбора, права для маневра для применения той или иной 
различной системы, тем, соответственно, проще и спокойнее жить сегодня 
предпринимателям. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Иван Сергеевич, пожалуйста. 

 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, уважаемый Михаил Валерьевич, 

спасибо большое. В целом хочу также, как и предыдущие выступающие, 
отметить позитивное впечатление по информации, связанной с исполнением 
бюджета за прошлый год, хочется поблагодарить наших финансистов, лично 
Вас, Михаил Валерьевич, наших налоговиков за собираемость, самое главное, 
наших добропорядочных налогоплательщиков, в том числе ответственных 
представителей малого и среднего бизнеса, которые наполняют наш бюджет и 
дают региону эффективные рабочие места. 

Вместе с тем, коллеги, наша фракция ЛДПР постоянно говорит и о 
слабых местах, которые необходимо брать в работу, как говорится, еще вчера, 
– это кадровые вопросы, нехватка медицинских работников, например, в 
Тюменском и Нижнетавдинском районах.  

Вопросы стоят столь остро, что даже выливаются в конфликты и выходят 
в публичную плоскость. 

Нехватка учителей в сельской местности, нехватка работников культуры. 
Довольно остро сегодня стоит вопрос нехватки водителей категории «Д», 
которые крайне нужны для обеспечения бесперебойной работы общественного 
транспорта. 

Необходимо сегодня использовать все возможные финансовые 
механизмы для решения кадровых проблем, стоящих перед нашим регионом. 

И все эти решения, уважаемые коллеги, должны идти в русле 
реализации нацпроектов. 

То же самое хочу отметить по представленной информации Счетной 
палаты. Порой мы видим, что даже цели и названия наших проектов не всегда 
синхронизированы с нацпроектами, и это вызывает серьезные вопросы. 
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Так, в нашем регионе в рамках действующих 11 нацпроектов 
осуществлялась реализация 44 региональных проектов. 

Позвольте, зачитаю информацию Счетной палаты, цитирую: 
«Установленные плановые значения 74 показателей по 25 проектам ниже 
значений данных показателей за 22-й год.  

Доведенные на 23-й год значения показателей достигнуты, при этом 
значения 2 региональных проектов достигнуты вследствие корректировки их 
плановых значений.  

Фактические значения 8 показателей по 7 региональным проектам в 2 и 
более раза превышают доведенные на 23-й год плановые значения, что 
свидетельствует о их ненапряженности.  

Установлены случаи несогласования наименований паспортов и их 
значений федеральных проектов либо соглашениях о реализации 
региональных проектов. 

Установлены факты нарушений федеральных законов о концессионных 
соглашениях». 

Все это, уважаемые коллеги, требует самого пристального внимания, и я 
хотел бы в том числе попросить руководство Счетной палаты при 
рассмотрении отчета об исполнении бюджета и на комитетах, и на Думе 
раскрывать эти цифры, а не ограничиваться только общей информацией. 

Также нас беспокоят вопросы по ряду других направлений, масса тем в 
сфере АПК, это утилизация биоотходов, обеспечение качественного питания, 
воды, поддержка наших крестьянско-фермерских хозяйств. 

Пришедшая в регион большая вода обострила и подчеркнула все эти 
проблемы. Про большую воду необходимо, конечно, сказать отдельно. 
Конечно, нельзя все сваливать только на наших глав сельских поселений, 
руководство региона, которые были вынуждены иметь дело уже с 
последствиями паводка, но не имели никаких рычагов для его предотвращения. 

Именно фракция ЛДПР уже не один год назад говорила, что необходимо 
выстраивать плотный диалог на межгосударственном уровне с нашими 
коллегами из Казахстана, и мы должны иметь доступ к контролю за работой 
сооружений, за объемами сброса воды, чтобы потом регион не сталкивался вот 
с такими пагубными, в том числе очень финансово затратными, процессами, 
как устранение последствий паводка.  

В целом фракция ЛДПР, безусловно, отмечает успешную реализацию 
экономической политики Правительства региона, рост строительного сектора, 
много позитивных моментов, но, безусловно, вопросы финансово-
экономических процессов должны в первую очередь преследовать цель не 
показывать красивые цифры и не гнаться за местами в рейтинге, а в первую 
очередь добиваться высокого уровня жизни и самореализации для наших 
земляков, это цель № 1, по мнению ЛДПР. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Иван Сергеевич, спасибо. Наталья Александровна 

Шевчик. 
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ШЕВЧИК. Немного подискутирую с коллегами, как раз на последней 
фразе, что за красивыми цифрами, погоня за рейтингами. 

На самом деле за красивыми цифрами большая работа наших земляков, 
все, кто сегодня налоги приносят нам в казну, все, кто строит дороги, все, кто 
модернизируют объекты соцсферы, и еще много чего. 

Полностью поддерживаю Олега Анатольевича в той части, что мы все 
равно должны смотреть и в будущее, учитывая, что у нас бюджет, он 
трехгодичный, и в этом смысле мы понимаем даже по первому кварталу, что 
действительно будут, наверное, проблемы, но вы знаете, коллеги, вот если мы 
с вами посмотрим на то, как сбалансирован наш бюджет. 

Вот мы с вами сегодня говорим про воду и про все остальное, но мы же 
понимаем, да, какое количество средств отвлечено сегодня из бюджета, а 
сколько еще нужно будет потратить для восстановления жилья и всего того, что 
пришло в негодность в минимальной доле, если мы сравним, как это 
происходило по другим субъектам.  

И в этом смысле мы понимаем, что даже при любой сбалансированности 
бюджета, когда есть, в том числе из федерального уровня новые решения, 
которые нужно тут же реализовывать, тем самым смотря в бюджет, балансируя 
его как бы заново, и подчас да, действительно, внося какие-то коррективы, 
которые сущностно не влияют ни на одну программу. 

И поэтому мне кажется, что с учетом реалий мы должны поблагодарить 
сегодня департамент финансов, как все равно держателя этого большого 
документа, планирование его, работы с главными распорядителями ресурсов 
кредитных, это наши органы исполнительной власти, потому что это 
колоссальная работа – отбалансировать и сделать бюджет таким, чтобы он 
был реализован в тех планах, которые мы с вами, коллеги, в государственных 
программах, в национальных проектах обсуждаем и вносим на рассмотрение.  

И конечно, я бы хотела отметить социальную направленность бюджета. 
Вы понимаете, что сегодня так много мер делается в поддержку семей 
участников СВО, вот простые какие-то вещи, которые пришли к нам как новые 
вещи, и мы понимаем, как новые решения, да, это нужные решения. И 
совершенно адекватно Правительство и департамент финансов реагируют на 
все эти решения.  

И вы посмотрите, мы ведь с вами регулярно принимаем новые, вот мы с 
вами сегодня будем смотреть закон, вводя новые 4 меры, а они в течение этого 
бюджетного года уже вводятся, и они потребуют финансового ресурса. И в этом 
смысле как замечательно, пластично, органично, эффективно, динамично 
работает с бюджетом департамент финансов и все структуры нашего 
Правительства. 

Конечно, мы всегда можем найти тему и точки для роста, мы всегда 
можем найти, какая тема еще не нашла отражения в бюджете. Но, коллеги, 
ведь мы с вами понимаем, что это работа не одного дня, и это работа 
выношенности, выстраданности, если хотите, и правильных подходов и 
решений к тем проблемам, которые мы видим как необходимые для решения, и 
в этом мы всегда в диалоге с Правительством и с департаментом финансов.  

И я считаю, что мы должны оценить работу департамента и исполнение 
бюджета по предыдущему году как бюджет, исполненный на очень высоком, 
очень качественном уровне, с учетом всех тех вызовов, которые приходится 
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преодолевать, в том числе за счет перераспределения бюджетных ресурсов. 
Спасибо (аплодисменты). 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Наталья Александровна. Андрей Викторович 

Артюхов. 
 
АРТЮХОВ. Уважаемые коллеги, на заседании фракции данный вопрос 

был рассмотрен и единогласно принято решение поддержать проект закона. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Больше желающих выступить нет, тогда голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«Об исполнении областного бюджета за 2023 год» и рассмотреть его во 2-м, 
окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Переходим к рассмотрению следующего вопроса. 
Вопрос № 6. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2369-07  

«ОБ ИСПОЛНЕНИИ БЮДЖЕТА ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА 
ОБЯЗАТЕЛЬНОГО МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ  

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ ЗА 2023 ГОД» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ВЕЛИЧКО. Бюджет фонда исполнен по доходам в сумме более 31 млрд. 

392 млн. руб., что составляет 100,6 % к бюджетным назначениям, 
утвержденным законом о бюджете фонда на 2023 год. 

Основную долю доходной части бюджета составили безвозмездные 
поступления, и это составляет 98,7 %.  

По расходам бюджет фонда исполнен в сумме более 31 млрд. 513 млн. 
руб., или на 96,5 % к уточненным бюджетным назначениям. 
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В структуре расходов бюджета фонда более 99 %, или более 31 млрд. 
281 млн. руб., составили расходы на здравоохранение, направленные на 
обеспечение финансирования территориальной программы ОМС. 

За отчетный период бюджет фонда исполнен с дефицитом в размере  
120 млн. 712 тыс. руб. 

Все материалы у вас имеются. Необходимые пояснения может 
предоставить директор территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Тюменской области Юрий Борисович Гиберт. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. То есть предлагается не выступать Юрию Борисовичу, 

а задавать вопросы, да. 
Пожалуйста, Глеб Александрович. 
 
ТРУБИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. Партия ЛДПР постоянно поднимает 

вопрос и держит на контроле работы ФАПов, и в диалоге с ТФОМС был 
заверен, что порядок и объем качественной медицинской помощи, оказываемой 
ФАПам, взят на контроль. 

В то же время на вопрос о нехватке в 17 ФАПах Тобольского района 
необходимого медоборудования Фонд ответил, что вопросы соответствия 
стандартам оснащения, штатным нормативам медорганизации не отнесены к 
предмету проверочных мероприятий, но как мы тогда можем говорить о 
контроле, если нет такой проверки? 

Понятно, что все органы действуют в рамках полномочий, но нужно 
решать вопрос комплексно, необходимо рассмотреть возможность либо выйти 
с предложением о внесении изменений в приказ Минздрава, поскольку такой 
подход ограничивает исполнение фондом своих функций, либо работать в 
тесном взаимодействии с Росздравнадзором, на систематической основе 
информировать о стандартах оснащения и штатных нормативах. 

Вот что делается фондом для решения данных проблем в данном 
направлении? Спасибо. 

 
ГИБЕРТ. Добрый день, уважаемые депутаты! Фонд проводит 

мероприятия на самом деле те, которые находятся в его рамках полномочий. 
Безусловно, что это основные направления: это порядок оказания медпомощи, 
условия, качество оказания медпомощи. 

И данные мероприятия контролируются на основании первичной 
медицинской документации, т.е. уже по той ситуации, когда пациенту оказана 
помощь. 

Все те замечания, которые формируются, и все то, что находят в 
результате проверки, безусловно, мы передаем эту информацию как в органы 
исполнительной власти на систематической основе, также в Росздравнадзор, и 
по поручению прокуратуры мы сейчас выявленные нарушения передаем и в 
прокуратуру областную. Это мы взаимодействуем в систематическом режиме. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов больше нет, есть желающие выступить. 

Сысоев Владимир Владимирович, Вам слово. 
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СЫСОЕВ. Фуат Ганеевич, отметьте, что сегодня фракция ЛДПР 
дисциплинированно, в полном составе присутствовала на отчете 
Правительства и Губернатора, поэтому я надеюсь, что коллеги будут брать с 
нас пример, и столь важное мероприятие, которое проходит раз в год, все-таки 
нужно посещать и на них нужно быть. 

Юрий Борисович, ну, мы с Вами находимся в постоянной дискуссии по 
поводу штрафов, и я хотел бы к этой теме еще раз вернуться, и чтобы 
понимали, что эту тему будем держать на контроле, пока мы не найдем выхода 
ее решения. 

Мы все с вами понимаем, те штрафы, которые сегодня налагают 
страховые медорганизации на наши лечебно-профилактические учреждения, в 
целом, коллеги, что мы послушали, суммы таких штрафов по стране 
составляют сотни миллиардов рублей, и все эти деньги сегодня взимаются 
фактически в системе здравоохранения. Часть денег оседает на мотивацию 
работников самих медицинских страховых компаний и не идет на сферу 
здравоохранения, часть оставляют в фондах и, к сожалению, очень многие 
деньги сегодня не доходят на те цели и задачи, которые стоят перед лечебно-
профилактическими учреждениями. 

Следующий вопросом у нас с вами стоит вопрос, связанный с 
корректировкой бюджета фонда. Мы вносили предложение, чтобы те штрафы 
обнулить, не утверждать их планово, и плановые цифры дают нам 
возможность, соответственно, вам выйти же на эти цифры, чтобы подтвердить 
нам, что вы эти штрафы фактически взыскали. На наш взгляд, это неправильно. 

Мы с вами постоянно корректируем бюджет фонда и, наверно, могли бы 
по факту эти цифры вносить и корректировать. 

Да, сегодня 30 % средств от санкций, которые взыскивают страховые 
медицинские компании, идут в бюджет территориального фонда, дальше они 
распределяются. Да, они должны идти на формирование страхового запаса, 
проведение ремонта, оборудование, но это все будет потом, когда деньги будут 
взысканы, а у нас постоянно возникают проблемы, связанные, что либо у того 
главврача на то нет денег, у того на то, а потом выясняется, что они серьезно 
действительно обеспокоены тем, наверно, крохоборчеством, которое сегодня 
проявляют страховые медорганизации по отношению к нашим лечебно-
профилактическим учреждениям. 

Мы Вас уже просили, чтобы Вы провели системное совещание, 
пригласите [ответственных] за направление фонда, проведите с ними беседу, 
что, наверно, сумма штрафов уже, наверно, прекратилась, а то за какие-то 
запятые, не за те буквы они получают миллионные штрафы, ну так, наверно, 
быть не должно. …в этой сфере надо наводить порядок. Мы что, такие богатые, 
чтобы кормить олигархические эти страховые компании, которые сегодня все 
являются федеральными? У них достаточно большие олигархи, только вот 
сейчас мы говорим о налогообложении, только, к сожалению, налогообложение 
– поднимаем НДФЛ, а с точки зрения дивидендов никакое налогообложение не 
поднимается. 

Поэтому мы что, обогащаем акционеров этих страховых компаний? 
Здесь, наверно, нужно в этом порядке наводить порядок. Мы ждали от 

вас те предложения, которые вы могли бы нам выработать за эти 2 месяца, но 
таких предложений мы от вас не получили. 
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Поэтому мы вам выносим предложение, чтобы вы посмотрели и с 
юристами проработали этот вопрос. Мы предлагаем целесообразным 
рассмотреть вопрос о наложении на… медорганизации о введении 
административной ответственности за те же нарушения в отношении 
конкретных должностных лиц. Это позволит предусмотреть личную 
ответственность медицинских работников за качество оказания медицинской 
помощи и обезопасить медорганизации от многомиллионных штрафов со 
стороны страховых компаний. Вот мы такое предложение вносим, чтобы, 
соответственно, сумма денег, она уменьшилась, а те люди, которые 
нарушают… эти нарушения, они у нас будут конкретно названы, кто к этому 
приводит. 

И второе, нужно, наверно, вносить изменения в те методички, которые 
сегодня есть у Минздрава, где не там запятую поставили, не те буквы 
поставили, ну это тоже, наверно, надо исключать. Если наказывать, нужно 
наказывать за серьезные правонарушения. Уже даже у нас сегодня различные 
наши правоохранительные органы перешли на процедуру предупреждения, но 
со стороны страховых медорганизаций, к сожалению, сегодня этого не 
происходит. 

Поэтому Вас еще раз прошу, Юрий Борисович, и вся фракция ЛДПР 
просит, пожалуйста, проведите совещание и наведите порядок в этой сфере, 
главные врачи должны перестать беспокоиться за это, и задача врачей – 
лечить и оказывать качественную медпомощь жителям Тюменской области, а 
не отбиваться от страховых медицинских компаний. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Владимир Владимирович. Поступили Ваши 

предложения, Вы их отрабатывайте как зам. председателя Думы вместе с 
руководителем фонда, а сейчас мы переходим к принятию постановления. 

Предлагаю принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области  
«Об исполнении бюджета территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Тюменской области за 2023 год» и рассмотреть его 
во 2-м, окончательном, чтении в ходе сегодняшнего заседания, прошу 
голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос с голоса. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2378-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  

«О БЮДЖЕТЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ФОНДА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО 
МЕДИЦИНСКОГО СТРАХОВАНИЯ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ НА 2024 ГОД  

И НА ПЛАНОВЫЙ ПЕРИОД 2025 И 2026 ГОДОВ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Вопрос этот был включен с голоса, мы за это 

проголосовали. Пожалуйста, Оксана Александровна. 
 
ВЕЛИЧКО. Законопроектом предлагается уточнить показатели бюджета 

территориального фонда обязательного медицинского страхования Тюменской 
области на 2024 год согласно фактическому исполнению доходов и расходов. 

Доходы бюджета фонда на 2024 год предлагается утвердить в объеме 
более 30 млрд. 792 млн. руб. 

Расходы бюджета фонда на 2024 год предлагается утвердить в объеме 
более 36 млрд. 883 млн. руб. 

Дефицит бюджета фонда на 2024 год предлагается утвердить в объеме  
1 млрд. 91 млн. руб. 

В качестве источника финансирования дефицита бюджета фонда  
в 2024 году запланированы остатки средств бюджета фонда по состоянию  
на 1 января 2024 года. 

Все материалы также у вас имеются. Предлагается сразу перейти к 
обсуждению вопроса. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Желающих задать вопросы нет, выступить также. 

Тогда предлагается перейти к принятию постановления. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О бюджете 
территориального фонда обязательного медицинского страхования Тюменской 
области на 2024 год и на плановый период 2025 и 2026 годов» и рассмотреть 
его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 34 
Против    -  0 
Возд.     -  4 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 33 
Против    -  0 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  2 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 7. 
 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2364-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ СУБСИДИЙ И ЗАЙМОВ ГРАЖДАНАМ  

НА СТРОИТЕЛЬСТВО ИЛИ ПРИОБРЕТЕНИЕ ЖИЛЬЯ В ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ЗА СЧЕТ СРЕДСТВ ОБЛАСТНОГО БЮДЖЕТА» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ВЕЛИЧКО. Целью законопроекта является создание условий для 

привлечения специалистов в области ветеринарии для работы в сельской 
местности.  

Предлагается внести изменения в указанный областной закон, 
предусмотрев для ветеринарных специалистов, работающих в сельской 
местности, право на получение субсидии и займа не только на строительство 
индивидуального жилого дома, но и на приобретение готового жилого 
помещения в сельской местности, в том числе на уплату первоначального 
взноса, погашение основной суммы долга и процентов по ипотечному 
жилищному кредиту или займу, процентов по банковскому кредиту на 
индивидуальное жилищное строительство. 

Комитет рекомендует депутатам областной Думы принять данный 
законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросы к докладчику отсутствуют. Желающих 

выступить также нет, поэтому голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О предоставлении 
субсидий и займов гражданам на строительство или приобретение жилья в 
Тюменской области за счет средств областного бюджета» и рассмотреть его во 
2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 8. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2365-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
СОКОЛОВА. Данный проект закона внесен в порядке законодательной 

инициативы Правительством Тюменской области в связи с принятием 
Федерального закона от 12 декабря 23-го года № 565-ФЗ «О занятости 
населения в Российской Федерации».  

Федеральным законом предусматривается поэтапное, до 1 января  
25-го года, признание утратившим силу Закона РФ от 91-го года «О занятости 
населения в Российской Федерации».  

Законопроектом предлагается внести изменения в законы Тюменской 
области «О государственных должностях в Тюменской области»,  
«О государственной гражданской службе Тюменской области», заменив 
отсылочные нормы на статьи, утратившие силу, отсылочной нормой к 
положению Федерального закона от 12 декабря 23-го года № 565-ФЗ «О 
занятости населения в Российской Федерации». 

На законопроект поступили все положительные заключения.  
Комитет рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять в 

1-м чтении проект закона и с учетом результатов правовой и лингвистической 
экспертизы рассмотреть законопроект во 2-м, окончательном, чтении. 

Если есть необходимость, то представить более подробную информацию 
может Путилов Евгений Владимирович, начальник Главного правового 
управления Правительства Тюменской области.  

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ирина Борисовна. Вопросов нет, желающих 

выступить также нет, поэтому голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» и 
рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу 
голосовать. 
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За    - 36 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 35 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 9. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2377-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В НЕКОТОРЫЕ ЗАКОНЫ  
ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
СОКОЛОВА. Проект закона внесен в Тюменскую областную Думу в 

порядке законодательной инициативы Избирательной комиссией Тюменской 
области в связи с принятием Федерального закона от 15 мая 24-го года  
№ 99-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации» и отдельные законодательные акты Российской 
Федерации». 

Законопроектом вносятся изменения в 4 областных закона: 
Избирательный кодекс Тюменской области, закон об Избирательной комиссии, 
закон о референдуме и закон о местном референдуме в Тюменской области.  

На законопроект поступили положительные заключения, и комитет 
рекомендует депутатам Тюменской областной Думы принять в 1-м чтении 
проект закона с учетом результатов правовой и лингвистической экспертизы и 
рассмотреть законопроект во 2-м, окончательном, чтении. 

Я предлагаю слово для доклада предоставить Халину Игорю 
Николаевичу, председателю Избирательной комиссии Тюменской области. 

 
САЙФИТДИНОВ. Игорь Николаевич, пожалуйста. 
 
ХАЛИН. Добрый день, уважаемый Фуат Ганеевич! Добрый день, 

уважаемые депутаты! Добрый день, уважаемые приглашенные! Достаточно 
подробно этот вопрос мы рассматривали на вчерашнем заседании комитета по 
госстроительству и местному самоуправлению, поэтому остановлюсь только 
кратко на основных положениях законопроекта. 
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Как уже Ирина Борисовна отметила, речь идет о приведении в 
соответствие нашего регионального избирательного законодательства 
Федеральному закону от 15 мая 2024 года № 99-ФЗ. 

Достаточно много институтов и направлений избирательного права, 
избирательного процесса затрагивает этот федеральный закон, но основное, 
подавляющее большинство норм посвящено как раз так называемым 
иностранным агентам.  

В частности, в Избирательный кодекс Тюменской области предлагается 
внести следующие поправки в соответствии с названным Федеральным 
законом, которым устанавливается, что сенаторы РФ, лица, включенные в 
реестр иностранных агентов, не могут быть назначены наблюдателями, 
уточняются требования по порядку представления политической партией, иным 
общественным объединением, субъектом общественного контроля и 
зарегистрированным кандидатом списка назначенных наблюдателей и к 
содержанию данного списка, какие данные там должны быть отражены, кроме 
фамилии, имени, отчества, еще и дата рождения и данные паспорта либо 
документа, заменяющего паспорт. 

Закрепляется требование о прекращении кандидатом статуса 
иностранного агента, это должно быть сделано к моменту выдвижения. Если 
кандидат зарегистрирован, то он не может быть внесен в реестр иностранных 
агентов.  

Напомню, что реестр иностранных агентов у нас ведет Управление 
Минюста РФ по Тюменской области, соответственно, если это требование 
будет не соблюдено, это будет являться основанием для отказа в регистрации 
кандидата, исключения кандидата из заверенного списка кандидатов. 
Соответственно, если в заявлении о согласии баллотироваться было такое 
положение, что кандидат является иностранным агентом, то, соответственно, к 
моменту регистрации данное лицо должно предоставить либо заключение 
Управления Минюста РФ или территориального подразделения о том, что он 
исключен из этого реестра, либо должно быть соответствующее судебное 
решение. 

Далее устанавливается, что лица, включенные в реестр иностранных 
агентов, сведения о которых включены в Единый реестр сведений о лицах, 
причастных к деятельности экстремистской или террористической организации, 
не могут являться уполномоченными представителями, доверенными лицами 
кандидатов и избирательных объединений. 

Во исполнение решения Конституционного Суда, если я не ошибаюсь, 
еще прошлогоднего, избирательное законодательство приведено в 
соответствие, здесь пошли навстречу кандидату, кандидатам и политическим 
партиям, если есть ошибки или опечатки, которые не позволяют 
идентифицировать конкретного кандидата в списки, которые выдвинуло 
избирательное объединение, то тогда список продолжает участвовать в 
выборах, а исключается только этот кандидат. 

Раньше, соответственно, был отказ всему списку участвовать в выборах. 
Соответственно, не могут лица, сведения о которых включены в Единый реестр 
заявлений о лицах, причастных к деятельности экстремистской или 
террористической организации, вносить пожертвования в избирательные 
фонды кандидатов избирательных объединений на выборы в органы госвласти 
Тюменской области и наши органы местного самоуправления. 
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Предельный размер расходования средств избирательных фондов, 
который может осуществляться до регистрации кандидатов, составляет 30 %. 
Если более чем на 5 %, соответственно, эти пределы превышены, это также 
основание для отказа, соответственно, в регистрации. 

Меняется срок подачи заявок на аккредитацию представителей СМИ, 
вместо 3-дневного срока вводится 7-дневный срок, но исключается требование, 
теперь уже не надо публиковать весь перечень, весь список избирательных 
объединений, т.е. политических партий, их подразделений, общественных 
объединений, их подразделений, которые могут участвовать в выборах. Эти 
списки были достаточно большими, и ранее закон требовал полностью их 
накануне выборов публиковать, это большой объем, это затратность с 
финансовой, с организационной, с технической точки зрения. Теперь 
достаточно того, что эта информация будет размещена на сайте 
территориального подразделения Управления Минюста РФ, затем 
направляться в избирательные комиссии, которые организуют тот или иной вид 
выборов. 

Соответственно, корректируются положения о подсчете и погашении 
неиспользованных бюллетеней. Теперь ЦИК России определяет, как именно 
должны гаситься избирательные бюллетени. Раньше было одно универсальное 
правило, что отрезается левый нижний угол избирательного бюллетеня, 
которые гасятся. 

Ну и аналогичные практически изменения вносятся в Закон  
«Об Избирательной комиссии Тюменской области», о том, что касается 
погашения избирательных бюллетеней, соответственно, в наши областные 
законы о референдуме Тюменской области и о местном референдуме в 
Тюменской области. 

Прошу поддержать данный законопроект, принять его в 1-м и 2-м, 
окончательном, чтениях. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Очень подробно, но тем не менее вопросы 

остались. Тамара Николаевна, пожалуйста. 
 
КАЗАНЦЕВА. У меня вопрос такого порядка, материалы нам не дали, мы 

их не читали, услышать сегодня «с голоса», какие вносятся изменения, там еще 
подводных камней будет очень много, поэтому голосовать за этот закон мы 
сегодня не будем. 

 
САЙФИТДИНОВ. Выступить, Иван Сергеевич. 

 
ВЕРШИНИН. Уважаемые коллеги, уважаемый Игорь Николаевич, наша 

фракция ЛДПР, безусловно, поддержит данный законопроект.  
Мы давно уже говорим о том, что если доказано, что человек ведет свою 

деятельность на средства из-за рубежа, если он отстаивает интересы других 
стран, то ему нечего делать в органах власти.  

И я в прошлом году еще, озвучивая эту позицию от фракции, в этих 
стенах, в этом зале об этом говорил, у нас даже тогда дискуссия была, и даже 
кто-то из опытных наших коллег говорил, что это неправильная позиция, что это 
правовой нигилизм, но вот время идет, и мы видим, что даже федеральные 
наши коллеги это признают.  
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Поэтому позиция ЛДПР, она однозначная, она не допускает никаких 
двусмысленностей, никаких заигрываний ни с кем, все четко, должно быть четко 
понятно.  

Если доказано, что организация либо физическое лицо преследует 
интересы, отстаивает интересы других стран, нечего ему делать ни в органах 
власти, ни в представительных, ни в законодательных, ни в исполнительных и 
ни в каких проектах, связанных с государственным и бюджетным 
финансированием.  

Это позиция ЛДПР, поэтому мы все такие ограничения поддержим и этот 
закон, приводящий в соответствие, тоже, безусловно, поддержим. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Иван Сергеевич. Теперь позиция «Единой 

России», Андрей Викторович. 
 
АРТЮХОВ. Фракция «Единая Россия» поддерживает данный 

законопроект. Ну и хочу сказать тоже коллегам, кто, может быть, не слишком 
внимательно следил за этим процессом, это федеральный закон,  мы приводим 
в соответствие. Тут он уже давно фигурирует в СМИ, и все это известно, и 
вчера на комитете было очень подробное обсуждение, поэтому, коллеги, я все-
таки предлагаю всем поддержать его. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Олег Анатольевич, пожалуйста. 

 
ГАЛЬЧЕНКО. Спасибо, Фуат Ганеевич. Коллеги, тут вопрос не в 

поддержке либо неподдержке правильных вещей, про которые вы говорили. Мы 
говорим сейчас о том, что мы не получили материалы и не можем однозначно 
сделать или выразить свою позицию, поэтому хотелось бы впредь, чтобы 
материалы по таким острым вопросам, как выборы, внесение изменений в 
региональное законодательство о выборах, доводились не только до членов 
комитета профильного, а до каждого депутата хотя бы в раздаточных 
материалах перед Думой. 

С другой стороны, была высказана правильная позиция коллег о том, что 
коль скоро существует федеральное законодательство об ограничении лиц, 
для доступа к власти таких лиц, которые являются экстремистами или 
участниками каких-то организаций и содержатся в федеральных реестрах, то 
здесь, конечно, позиция абсолютно правильная, и эти законы должны 
распространяться на все категории выборов, от муниципальных до 
губернаторских, и здесь, скорее всего, это будет поддержано всеми нашими 
коллегами.  

Однако хотелось бы видеть это заранее, и поэтому, Игорь Николаевич, к 
Вам отдельная просьба проинформировать заранее о внесении изменений в 
избирательное законодательство фракцию КПРФ на будущее. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Ирина Борисовна Соколова, пожалуйста. 

 
СОКОЛОВА. Хотела просто довести до сведения депутатов о том, что у 

нас будет выездное заседание комитета, было известно еще на прошлой 
неделе, в четверг, и в четверг же были все материалы размещены в САПП, 
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поэтому кто хотел, мог посмотреть эти все материалы и ознакомиться, это не 
было никаким секретом абсолютно. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, но тем не менее, видимо, момент был, что 

наши коллеги не были ознакомлены и, конечно, это надо принять во внимание, 
и тем не менее я хотел бы сказать, Олег Анатольевич, Вам, Тамаре 
Николаевне, мы же всегда говорим, что Дума – это семья, а в семье братья и 
сестры, если они что-то там не увидели, то они все равно поддерживают друг 
друга, подставляют друг другу плечо. 

Прошу голосовать. Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона 
Тюменской области «О внесении изменений в некоторые законы Тюменской 
области» и рассмотреть его во 2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, 
прошу голосовать. 

 
За    - 36 
Против    -  2 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 35 
Против    -  2 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 10. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2372-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 13 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
«О СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКЕ ОТДЕЛЬНЫХ КАТЕГОРИЙ ГРАЖДАН  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ШВЕЦОВА. Спасибо, Фуат Ганеевич. Проект закона внесен в областную 

Думу в порядке законодательной инициативы Правительством Тюменской 
области с связи с принятием Указа Президента РФ № 63 «О мерах социальной 
поддержки многодетных семей». 

Данным законопроектом предлагается в первую очередь определить, что 
многодетной признается семья, которая имеет трех и более детей, в том числе 
усыновленных и опекаемых, в возрасте до 18 лет либо в возрасте до 23 лет при 
условии обучения на очной форме. 
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Также законопроектом предлагается внести в базовый закон ряд мер 
поддержки для малоимущих многодетных семей, в частности, компенсация 
расходов на оплату жилой площади в размере 30 % от установленных тарифов, 
также выплаты на обеспечение детей одеждой для посещения учебных 
занятий, а также спортивной формой, обеспечение бесплатным питанием 
обучающихся в образовательных организациях и прием в организации 
дошкольного образования в первоочередном порядке. 

Необходимые положительные заключения имеются в материалах 
вопроса. В заседании Думы принимает участие Кузнечевских  
Ольга Александровна, Вице-губернатор Тюменской области; Грамотин Дмитрий 
Викторович, директор Департамента социального развития, которые смогут 
дать пояснения, если у депутатов возникнут вопросы. 

Прошу поддержать решение комитета – принять соответствующий закон 
в 1-м и 2-м, окончательном, чтениях. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет. Выступает Наталья Александровна 

Шевчик. 
 
ШЕВЧИК. Спасибо, Фуат Ганеевич. Уважаемые коллеги, вот мы 

работаем сейчас в партнерстве с Правительством по совершенствованию 
нашего законодательства в части поддержки многодетных семей, и вы знаете, 
что Указ Президента, он целую программу действий дал нам, всем регионам, 
для того чтобы все-таки институт многодетности развивался и государство 
постоянно заботилось об этом и находило меры для поддержки. 

Вот сегодня тот закон, который мы принимаем, это как раз один из тех 
законов, который сегодня расширяет возможность социальной поддержки, и мы 
понимаем, что это и финансовый закон, и при этом мы понимаем, насколько это 
облегчит многодетным семьям все-таки готовить ребят к новому учебному году, 
и в оплате услуг ЖКХ, и учитывая, что это такая планомерная работа, хотела 
бы поблагодарить наших коллег из Правительства, которые работают с нами 
именно в этом диалоге, и в том числе еще и вносят поправки в свои ранее 
принятые постановления, которыми руководствуется сегодня 
правоприменительная практика. 

И я думаю, что, конечно, нет такого предела совершенству в этом 
вопросе, и учитывая, что мы все-таки, и Губернатор сегодня в отчете говорил о 
поддержке института многодетных семей, и о том, что это наша прямо 
генеральная линия как государственной политики в целом в стране объявлена, 
и я думаю, что как раз этот закон во исполнение Указа Президента сегодня 
очень нужен и своевременен. Спасибо. 

 
 САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменения в статью 13 Закона Тюменской области  
«О социальной поддержке отдельных категорий граждан в Тюменской области» 
и рассмотреть его во 2-м чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
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За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 11. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2367-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В СТАТЬЮ 3 ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 

«О РАЗВИТИИ ВНУТРЕННЕГО И ВЪЕЗДНОГО ТУРИЗМА  
В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое – второе окончательное чтения) 
 
 
ШВЕЦОВА. Законопроект разработан и внесен в областную Думу 

депутатами комитета по социальной политике в связи с изменениями 
федерального законодательства. 

Так, предлагается корректировка полномочий органов госвласти 
Тюменской области в сфере туризма в части организации осуществления 
регионального государственного контроля за деятельностью экскурсоводов, а 
также закрепление права отнесения туристских маршрутов, проходящих по 
Тюменской области, к таким маршрутам, которые требуют специального 
сопровождения. 

Необходимые положительные заключения у нас имеются. В заседании 
Думы принимает участие Трофимова Мария Сергеевна, директор 
Департамента потребительского рынка и туризма Тюменской области. 

Прошу депутатов поддержать решение комитета. Спасибо. 
 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Ольга Владимировна. Вопросов нет, 

желающих выступить также нет, поэтому голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в статью 3 Закона Тюменской области «О развитии 
внутреннего и въездного туризма в Тюменской области» и рассмотреть его во 
2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 
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За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 12. 

 
 

О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2358-07  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О РЕГУЛИРОВАНИИ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  

В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 
(первое – второе окончательное чтения) 

 
 
ЛОСЕВА. Уважаемые коллеги, данный проект закона внесен 

Правительством Тюменской области.  
Законопроектом в соответствии с частью 10 статьи 28.1 

Градостроительного кодекса РФ предлагается установить, что единый документ 
территориального планирования и градостроительного зонирования сельского 
поселения, муниципального округа, городского округа, такие изменения в 
единый документ утверждаются местной администрацией сельского поселения, 
муниципального округа или городского округа. 

Законопроект не противоречит Конституции РФ, федеральному и 
областному законодательству. 

Комитетом принято решение рекомендовать депутатам областной Думы 
принять законопроект в 1-м и во 2-м, окончательном, чтениях. 

Прошу поддержать решение комитета. 
По данному вопросу повестки дня в заседании участвует Перевалов 

Павел Анатольевич, начальник Главного управления строительства Тюменской 
области, который ответит на ваши вопросы. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Регина Чаутатовна, вопрос, пожалуйста. 

 
ЮХНЕВИЧ. Каким образом после принятия данного законопроекта 

граждане смогут участвовать в процессе создания подготовки единого 
документа, к примеру, генерального плана муниципального округа?  
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Каким образом они будут вносить какие-либо предложения, задавать 
вопросы, получать ответы, высказываться по данным решениям? Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Кто будет отвечать? Павел Анатольевич, пожалуйста. 

 
ПЕРЕВАЛОВ. Добрый день, уважаемые депутаты, уважаемые участники 

заседания Думы! Спасибо большое за вопрос, Регина Чаутатовна. 
Очень важно отметить, что в связи как с принятием представляемого 

сегодня законопроекта, так и в связи с разработкой единого документа участие 
граждан в этой работе, оно остается тем же самым. В этой части ничего 
ровным счетом не меняется, потому что как по единому документу, так же, как и 
по генеральному плану отдельно, Правилам землепользования и застройки, в 
полном объеме проводятся публичные слушания, общественные обсуждения и 
в плане участия граждан ничего не изменится, оно будет ровно таким же. 

Единственное, на что направлено создание единого документа – это на 
сокращение повторяющихся однотипных процедур при разработке отдельно 
генерального плана и Правил землепользования и застройки.  

К примеру, и там, и там предусмотрены Градостроительным кодексом 
публичные слушания, и законодатели абсолютно, так сказать, верно рассудили, 
что зачем проводить это 2 раза, если можно в рамках разработки единого 
документа единожды эту процедуру пройти и, таким образом, в целом по кругу, 
если можно так выразиться, на разработке всех необходимых документов 
сэкономить до 7,5 месяцев, таким образом, ускоряя процессы корректировок, 
поддерживая более интенсивный инвестиционный процесс на территории 
муниципалитетов. Поэтому это позитивнейшие для нас, людей, находящихся в 
профессиональной сфере, изменения, и мы всячески приветствуем. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, Павел Анатольевич. Вопрос, Олег 

Анатольевич Гальченко, пожалуйста. 
 
ГАЛЬЧЕНКО. Спасибо, Фуат Ганеевич. Вопрос Павлу Анатольевичу.  

В чем была необходимость перераспределения полномочий по утверждению 
вот этого единого документа от дум местных поселений на администрации, 
какая в этом разница?  

То есть, не думаете ли Вы, что мы в данном случае, покушаясь на права 
местного самоуправления, перераспределяем вот это вот право обсуждения, в 
том числе муниципальными депутатами этого итогового документа, вызовем 
волну негатива у населения и у тех же муниципальных депутатов?  

 
ПЕРЕВАЛОВ. Спасибо за вопрос. Мы такой ситуации не предполагаем в 

связи с тем, что процедура разработки единого документа, она, равно как и 
процедура подготовки разрозненных документов генплана и ПЗЗ, также будет 
предусматривать создание соответствующей комиссии, как это и было, в 
которую также могут входить и депутаты, и иные должностные лица. 

Следующий момент, который я уже отмечал, это то, что, как и прежде, 
будет предусмотрена процедура публичных слушаний по этому единому 
документу, поэтому все необходимое участие как депутатов, так и 
общественности в широком смысле этого термина будет обеспечено в полном 
объеме. 
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Что касается вопроса перераспределения полномочий как такового, то 
мы понимаем, и, собственно, я думаю, что это достаточно мысль такая 
технически ясная, что разработка объединенного документа – это процесс, 
требующий достаточно таких глубоких технических познаний.  

Этот процесс традиционно обеспечивался всегда именно органами 
местного самоуправления, их исполнительной, не представительной частью, 
поэтому здесь как бы логика процесса техническая, она в полной мере также 
соблюдается. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Выступить желает Трубин Глеб 

Александрович, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. С глубоким уважением отношусь к 

Павлу Анатольевичу, но ответы немного меня не убедили, и я разделяю эти 
вопросы, которые коллеги задавали.  

Смотрим на пояснительную записку, вот как раз сфера территориального 
планирования, отнести к компетенции местной администрации утверждение 
единого документа, что позволит оптимизировать управленческие процессы.  

Когда в законах мы видим понятие «оптимизировать процессы», уже 
возникает определенное напряжение, потому что знаем, как иногда некоторые 
процессы оптимизируются.  

К тому же, с одной стороны, в градостроительной политике мы везде 
вовлекаем людей, они голосуют за различные проекты, мы развиваем 
парламентаризм, и депутаты также вовлечены во все процессы, а сейчас мы 
данным законопроектом, ...администрация как решит, так и будет.  

Поэтому, на мой взгляд, мы не можем поддержать данный законопроект 
и считаем, что, наоборот, надо развивать институты и демократии, и 
парламентаризма. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Гальченко Олег Анатольевич, пожалуйста. 

 
ГАЛЬЧЕНКО. Спасибо, Фуат Ганеевич. Коллеги, при обсуждении этого 

вопроса на комитете у нас была, наверно, самая ожесточенная дискуссия за 
этот год, и мнение комитета разделилось практически 50 на 50. 

Самое главное сомнение в необходимости этого документа – его такая 
видимая ангажированность в сторону местных администраций.  

И вот коллеги из ЛДПР, и мы на фракции обсуждали это, мы считаем, что 
этот документ несвоевременен, он недостаточно обоснован, потому что нам 
предстоит изменение обликов наших муниципалитетов, которые в том числе и 
через КРТ приобретают свой новый вид. И исключение в данном случае 
представительных органов местного самоуправления из обсуждения этих 
вопросов, из принятия решений по этим вопросам, по нашему мнению, кажется 
недальновидным. В этом нет никакой экономически обоснованной 
необходимости, потому что определение будущего ландшафта 
муниципалитетов – это дело и обязанность жителей и избранных ими 
депутатов. Администрация, какой бы она ни была – это орган исполнительный, 
он должен исполнять волю людей, а не навязывать ее.  



57 

 

Поэтому фракция КПРФ поддерживать данный законопроект не будет и 
призывает коллег не принимать данный закон, а отправить его на доработку. 
Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Пожалуйста, Лосева Инна Вениаминовна. 
 
ЛОСЕВА. Коллеги, мы в самом деле много дискутировали по поводу 

этого законопроекта, слушали все ответы, смотрели законодательство 
федеральное, и, кроме этого, дополнительно нам были направлены 
разъяснения по поводу этого законопроекта. 

Я хочу вам напомнить, что данный законопроект разработан в 
соответствии с частью 10 статьи 28.1 Градостроительного кодекса РФ, это 
федеральный документ, и данный законопроект разработан на основании 
федеральной нормы, а не какой-то отдельной региональной инициативы, и 
такая федеральная норма, она в ряде субъектов уже работает. 

Если брать по поводу того, что участвуют жители, участвуют ли депутаты 
в обсуждении этих документов, то сегодня единый документ, о котором мы с 
вами говорим, он включает как генеральный план, так и Правила 
землепользования и зонирования, утвержденные актами органов местного 
самоуправления, т.е. ранее каждый документ обсуждался отдельно. Сейчас в 
рамках единого документа утверждается один раз. И общественные слушания, 
и работа заинтересованных лиц здесь предусматривается. 

В силу положения части 6 статьи 9, части 4 статьи 28.1 тоже 
Градостроительного кодекса РФ подготовка единого документа осуществляется 
с учетом предложений заинтересованных лиц.  

Таким образом, заинтересованные лица, а это и депутаты 
представительных органов муниципальных образований, вправе принимать 
участие при подготовке проекта вот такого единого документа как на этапе 
сбора предложений в рамках принятия решения подготовки единого документа, 
так и посредством участия в общественных обсуждениях и публичных 
слушаниях. 

Поэтому, уважаемые коллеги, я прошу поддержать решение комитета и 
проголосовать за принятие данного проекта решения, за принятие данного 
проекта закона. 

 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, больше желающих выступить нет. Дискуссия 

прошла, почти семейная. Ставлю вопрос на голосование. 
Павел Викторович, я прошу извинить. 
 
БЕЛЯВСКИЙ. Уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные, 

уважаемый Фуат Ганеевич, спасибо, и буквально пару минут. Важный момент 
то, про что сказал Павел Анатольевич, дело в том, что создание, изменение 
любой градостроительной документации, оно сопряжено не только с решением 
фундаментальных вопросов, но и с большим количеством технических деталей, 
поэтому эта схема предлагается именно для того, чтобы максимально 
упростить и перестать запинаться об эти технические детали. 

Совершая выбор между теми возможностями, которые заложены в 
федеральном законодательстве, да, либо это решение местной Думы, либо это 
решение главы города, передавая эту функцию главе муниципального 
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образования, мы не должны забывать о том, что он же лицо подотчетное той 
же самой местной Думе, поэтому данная схема, она позволяет упростить 
работу над техническими деталями, но при этом все равно контроль местной 
Думы над теми решениями, которые совершает глава, в конце концов та же 
самая Дума этого главу выбирает, каждый месяц они собираются на заседания, 
на комитеты, поэтому если вопрос встанет в решении каких-то концептуальных 
проблем, которые вызовут вопросы у народных избранников, у любой местной 
Думы более чем достаточно механизмов, для того чтобы эти вопросы задать, 
для того чтобы ту волю, которая будет у избирателей, на администрацию 
протранслировать. 

Поэтому большое спасибо за внимание к этому важному вопросу, и 
убедительно просим поддержать решение комитета. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Уважаемые коллеги, голосуем. 

Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 
«О внесении изменения в Закон Тюменской области «О регулировании 
градостроительной деятельности в Тюменской области» и рассмотреть его во 
2-м, окончательном, чтении в ходе заседания, прошу голосовать. 

 
За    - 28 
Против    -  7 
Возд.     -  3 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Голосуем за принятие закона. 
 
За    - 30 
Против    -  7 
Возд.     -  1 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Коллеги, давайте посоветуемся. Анатолий Петрович, блюститель 

регламента и порядка, строго смотрит на меня, что мы уже 2 минуты 
переработали после перерыва. Какие будут предложения? Голосовать будем? 
Включите режим голосования. 

Кто за то, чтобы продолжить? 
 
За    - 31 
Против    -  4 
Возд.     -  2 
Не голосовали   -  1 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 13. 
 

 
О ПРОЕКТЕ ЗАКОНА ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ № 2371-07  

«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ЗАКОН ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ  
«О МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКЕ В ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ» 

(первое чтение) 
 
 
ШВЕЦОВА. Законопроект разработан, внесен в областную Думу 

прокурором Тюменской области в связи с изменениями федерального 
законодательства. 

Я хочу особо отметить, что на законопроект поступили замечания, 
предложения правового управления, управления по экономике и финансам, а 
также Правительства Тюменской области, в связи с чем законопроект 
предлагается к принятию только в 1-м чтении. 

И комитет Тюменской областной Думы по социальной политике обобщит 
все эти замечания и предложения и готов будет вынести законопроект на 
очередное заседание Думы для голосования во 2-м чтении, поэтому прошу 
поддержать решение комитета и принять соответствующий закон именно  
в 1-м чтении. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, желающих выступить также нет. 

Голосуем. 
Кто за то, чтобы принять в 1-м чтении проект закона Тюменской области 

«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О молодежной политике в 
Тюменской области», прошу голосовать. 

 
За    - 38 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Переходим к рассмотрению следующего вопроса. 
Я хотел бы, уважаемые коллеги, чтобы вы меня поддержали и отпустили 

Суфианова, у него там плановая операция. Не будете возражать? 



60 

 

Вопрос № 14. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПРОЕКТА ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  
«О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ В СТАТЬЮ 11.1 ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗАКОНА  

«О СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЕ ИНВАЛИДОВ В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 
 
 
ШВЕЦОВА. Законопроект разработан группой депутатов Тюменской 

областной Думы и направлен на усиление социальной защиты инвалидов по 
зрению. 

Предлагается увеличить размер ежегодной денежной компенсации на 
содержание и ветеринарное обслуживание собак-проводников. 

Я хочу сказать, что мы данным законопроектом занимаемся с прошлого 
года. У нас был проведен ряд мероприятий с участием Тюменского отделения 
общества слепых, и в том числе на заседании комитета мы обсуждали этот 
вопрос. 

В настоящее время в действующей статье 11.1 Федерального закона  
«О социальной защите инвалидов в Российской Федерации» ежегодная 
денежная компенсация на содержание, ветеринарное обслуживание собак-
проводников в 2011 году была установлена в размере 17 тыс. 420 руб.  

Данная сумма ежегодно индексировалась исходя из индекса роста 
потребительских цен за предыдущий год. В 2024 году размер компенсации 
составляет 34 тыс. 550 руб. 

С учетом нашей работы с российской школой подготовки собак-
проводников, Всероссийским обществом слепых были подсчитаны фактические 
затраты на содержание, ветеринарное обслуживание собаки-проводника, и в 
среднем они составляют 94 тыс. руб. в год. 

На 1 апреля в России собаками-проводниками обеспечено  
506 инвалидов. На предоставление указанной компенсации потребуется более 
47 млн. руб. за счет средств федерального бюджета, в связи с этим на 
законопроект нам необходимо получить заключение Правительства РФ. 

У нас имеются положительные заключения наших управлений, 
Правительства региона, а также имеется положительное решение экспертной 
рабочей группы по рассмотрению проектов федеральных законов, которые 
вносит Тюменская областная Дума в качестве законодательной инициативы в 
Государственную Думу, поэтому предлагается поддержать проект 
постановления по данному вопросу и направить проект федерального закона 
на заключение в Правительство РФ. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов нет. Глеб Александрович желает 

выступить, пожалуйста. 
 
ТРУБИН. Спасибо, Фуат Ганеевич. Я хотел бы высказать слова 

благодарности членам комитета, которые работают над тем, чтобы 
поддерживать наших слабовидящих и слепых земляков, что мы решили в 
регионе вопрос с поддержкой собак-проводников. Особые слова благодарности 
Наталье Александровне хотел бы сказать.  
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И мы этот вопрос рассматриваем не только на уровне региона, и я как 
член при Государственной Думе молодежного парламента, там также мы 
рассматриваем этот вопрос, и по всей стране в своих регионах коллеги-
депутаты вносят аналогичные законопроекты, потому что эта тема во всей 
стране очень актуальна. Мы считаем, что поддержка собак-проводников, людей 
с нарушением зрения, она сегодня очень необходима.  

И благодарю, что мы этот закон вносим в Государственную Думу, теперь 
меры социальной поддержки, если закон примут, а я надеюсь, что примут, 
будут распространены на всю нашу большую страну. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо.  Голосуем. 
Кто за то, чтобы внести в Государственную Думу в качестве 

законодательной инициативы проект федерального закона «О внесении 
изменения в статью 11.1 Федерального закона «О социальной защите 
инвалидов в Российской Федерации», предварительно направив законопроект 
на заключение в Правительство РФ, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 15. 
 

 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В РЕГЛАМЕНТ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
 
 
СОКОЛОВА. Проект постановления внесен комитетом по 

госстроительству и местному самоуправлению в связи с необходимостью 
уточнения некоторых положений Регламента Тюменской областной Думы.  

Так, Регламент дополняется положением об информировании о 
предстоящем заседании и повестке дня заседания комитета, постоянной 
комиссии депутатов, не входящих в состав комитета или постоянной комиссии, 
а также иных участников заседания посредством использования официального 
сайта областной Думы в сети Интернет. 

Исключается из статьи 238, которая определяет состав аппарата 
Тюменской областной Думы, слово «службой», и вносятся корректирующие 
изменения в опросный лист заочного голосования депутата Тюменской 
областной Думы, он излагается в новой редакции. 

На проект постановления поступили положительные заключения. 
Комитет рекомендует принять данное постановление. 
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САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, желающих выступить также нет. 
Голосуем. 

Кто за то, чтобы внести изменения в приложение к постановлению о 
Регламенте областной Думы, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 16. 
 

 
ОБ ИНФОРМАЦИИ О ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ОБЩЕСТВЕННОЙ МОЛОДЕЖНОЙ 

ПАЛАТЫ ВОСЬМОГО СОЗЫВА ПРИ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ ДУМЕ 
 
 
ШВЕЦОВА. Комитет  рассмотрел информацию о деятельности 

Общественной молодежной палаты. 
Я хочу сказать, что сегодня уже работает 9-й созыв молодежной палаты, 

и мы, как и прежде, рекомендуем нашему молодежному крылу продолжать 
работу по совершенствованию законодательства, проектную, организационную 
деятельность палаты реорганизовывать, а также проводить волонтерскую и 
общественную работу.  

Поэтому я прошу поддержать решение комитета об информации о 
деятельности палаты за прошлый созыв. 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет, желающих выступить также нет. 

Голосуем. 
Кто за то, чтобы информацию о деятельности Общественной 

молодежной палаты восьмого созыва при Тюменской областной Думе принять к 
сведению с рядом рекомендаций, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 17. 
 
 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 

ДУМЫ ОТ 14.12.2023 № 958 «О ПЛАНЕ РАБОТЫ ТЮМЕНСКОЙ  
ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ НА 2024 ГОД» 

 
 
СОКОЛОВА. Проект постановления подготовлен на основании 

предложений Совета Тюменской областной Думы и комитета по 
госстроительству и местному самоуправлению, и комитета по социальной 
политике. 

Проектом предлагается перенести проведение 30-го заседания 
Тюменской областной Думы с 20 июня на 13 июня и 31-го заседания  
с 19 сентября на 12 сентября 24-го года, а также включить проведение 
совместно с комитетом по соцполитике в третьем квартале 24-го года круглого 
стола на тему: «О государственной поддержке деятельности некоммерческих 
организаций». 

На проект постановления поступили положительные заключения. 
Комитет рекомендует депутатам принять постановление. 

 
САЙФИТДИНОВ. Голосуем. 

Кто за то, чтобы внести предложенные изменения в План работы, прошу 
голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 18. 
 

 
О ПРОТОКОЛАХ СОГЛАСИЯ СОВЕТА ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ ТЮМЕНСКОЙ 
ОБЛАСТИ, ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА – ЮГРЫ И 
ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА ОТ 28 МАРТА 2024 ГОДА 

 
 
НЕФЕДЬЕВ. Уважаемые коллеги, 28 марта 2024 года с использованием 

системы видео-конференц-связи состоялось 35-е заседание Совета 
Законодателей Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – 
Югры и Ямало-Ненецкого автономного округа. 

На заседании Совета Законодателей были заслушаны информации и 
приняты 5 протоколов согласия по следующим вопросам: 

первый вопрос – о задачах законодательных органов Тюменской 
области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-Ненецкого 
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автономного округа по реализации Послания Президента РФ Федеральному 
Собранию РФ в 2024 году; 

второй вопрос – о мерах, направленных на развитие гражданского 
общества, реализуемых на территориях Тюменской области,  
Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-Ненецкого 
автономного округа; 

третий вопрос – о развитии особо охраняемых природных территорий 
регионального значения на территориях Тюменской области,  
Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-Ненецкого 
автономного округа; 

четвертый вопрос – о реализации мер по повышению уровня социально-
экономического благополучия коренных малочисленных народов Севера  
в ЯНАО; 

пятый вопрос – о реализации в Тюменской области мероприятий  
в рамках Года семьи. 

Все протоколы согласия подписаны председателями законодательных 
органов Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и 
Ямало-Ненецкого автономного округа и направлены в законодательные органы 
для одобрения. 

Проект постановления был рассмотрен и поддержан депутатами  
на заседании комитета по госстроительству и местному самоуправлению. 

Предлагаю принять постановление Тюменской областной Думы  
о протоколах согласия Совета Законодателей Тюменской области,  
Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-Ненецкого 
автономного округа от 28 марта 2024 года. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо. Вопросов нет к Владимиру Александровичу. 

Прошу голосовать. 
Кто за то, чтобы одобрить все пять протоколов согласия Совета 

Законодателей, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 19. 
 
 
О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ В ПОСТАНОВЛЕНИЕ ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДУМЫ ОТ 15.12.2016 № 163 «О ПОЛОЖЕНИИ О СОВЕТЕ ЗАКОНОДАТЕЛЕЙ 

ТЮМЕНСКОЙ ОБЛАСТИ, ХАНТЫ-МАНСИЙСКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА – 
ЮГРЫ И ЯМАЛО-НЕНЕЦКОГО АВТОНОМНОГО ОКРУГА» 

 
 
НЕФЕДЬЕВ. Уважаемые коллеги, проектом постановления предлагается 

внести корректирующие изменения в Положение о Совете Законодателей 
Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-
Ненецкого автономного округа, в частности, проектом предлагается установить, 
что протоколы согласия подписываются только председателями 
законодательных органов. 

В соответствии с действующим законодательством в тексте Положения 
слова «законодательные (представительные) органы государственной власти» 
предлагается заменить словами «законодательные органы», а слова 
«исполнительные органы государственной власти» словами «исполнительные 
органы». 

Данные изменения рассмотрены на заседании Совета Законодателей 
Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-
Ненецкого автономного округа 28 марта 2024 года. Принят протокол согласия 
№ 251. 

На проект постановления поступили положительные заключения 
правового управления и управления по экономике и финансам Тюменской 
областной Думы.  

Проект постановления был рассмотрен и поддержан депутатами на 
заседании комитета по государственному строительству и местному 
самоуправлению. 

Предлагаю принять постановление Тюменской областной Думы о 
внесении изменений в постановление Тюменской областной Думы  
от 15.12.2016 № 163 «О Положении о Совете Законодателей Тюменской 
области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-Ненецкого 
автономного округа». 

 
САЙФИТДИНОВ. Вопросов нет. Голосуем. 
Кто за то, чтобы внести изменения в приложение к постановлению  

о Положении о Совете Законодателей, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
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Вопрос № 20. 
 

 
О СНЯТИИ С КОНТРОЛЯ ПОСТАНОВЛЕНИЙ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ 
 
 
САЙФИТДИНОВ. Коллеги, вашему вниманию представлены 

постановления, которые на основании решений и информаций комитетов по 
бюджету, налогам и финансам, по социальной политике, по аграрным вопросам 
и земельным отношениям предлагается снять с контроля в связи с их 
выполнением, всего 5 постановлений. 

Нет вопросов? Тогда принимаем постановление. 
Кто за то, чтобы с контроля постановления снять, прошу голосовать. 
 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Вопрос № 21. 
 

 
О НАГРАЖДЕНИИ ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ ТЮМЕНСКОЙ  

ОБЛАСТНОЙ ДУМЫ: 
- ГРИШИНА ГЕРМАНА АЛЕКСЕЕВИЧА 
- КОЖЕДУБА НИКИТЫ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ФЕДЮШИНОЙ НАТАЛЬИ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ШАПОШНИКОВОЙ ОЛЬГИ ЛЕОНИДОВНЫ 
- МИХЕЕВОЙ ОКСАНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ТИМОЩЕНКО ОЛЬГИ ПЕТРОВНЫ 
- ЧИКИШЕВОЙ МАРИНЫ ГЕННАДЬЕВНЫ 
- НАСИБУЛИНА РОБЕРТА АБЕШКОВИЧА 
- ХАЛИТОВОЙ НАТАЛЬИ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- ИКОННИКОВА АЛЕКСАНДРА ФЕДОРОВИЧА 
- КАРМАЦКИХ СВЕТЛАНЫ ПЕТРОВНЫ 
- ШИРОБАКИНА АЛЕКСЕЯ БОЛЕСЛАВОВИЧА 
- КУПЧИНА АЛЕКСАНДРА ВАЛЕРЬЕВИЧА 
- САВИНОЙ НАТАЛЬИ ИВАНОВНЫ 
- ШПИЛЕВОЙ ТАТЬЯНЫ ВИКТОРОВНЫ 
- БЕЛОГЛАЗОВОЙ ИРИНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- КОТКО СТАНИСЛАВА АНДРЕЕВИЧА 
- МОРГУНА АЛЕКСАНДРА ПЕТРОВИЧА 
- ОГАРКОВОЙ ОЛЬГИ АЛЕКСАНДРОВНЫ 
- ФЕДЯКОВОЙ ЕЛЕНЫ ГЕННАДЬЕВНЫ 
- БОБРОВОЙ ИРИНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- СИДОРОВА ОЛЕГА ВЛАДИМИРОВИЧА 
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- САУКОВА АЛЕКСАНДРА ЛУКИЧА 
- БОБКОВА СЕРГЕЯ ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ИСЛАМОВОЙ МУНИРЫ НАИЛЬЕВНЫ 
- ТОКАРЕВА АЛЕКСАНДРА ВЛАДИМИРОВИЧА 
- СОЛОМАХИ ИРИНЫ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- ФИСУНА СЕМЕНА ВЛАДИМИРОВИЧА 
- ГУЛЯЕВОЙ ИРИНЫ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- МАКСИМОВОЙ АННЫ СЕРГЕЕВНЫ 
- ПУНИГОВА ЛЕОНИДА ЛЕОНИДОВИЧА 
- ТЕЛЯГИ ИННЫ АЛЬБЕРТОВНЫ 
- ТРЕТЬЯКОВОЙ ОКСАНЫ ВЛАДИМИРОВНЫ 
- УДОДА ПАВЛА ВИКТОРОВИЧА 
- ШУМИЛОВА НИКОЛАЯ ЮРЬЕВИЧА 
- КЛЮЧНИКОВА ВАЛЕРИЯ ВАСИЛЬЕВИЧА 
- ХИМИЦЫ ИРАИДЫ ЮРЬЕВНЫ 
- ПОМИГАЛОВОЙ СВЕТЛАНЫ ЮРЬЕВНЫ 
- БАБИЧ ИНЕССЫ ИВАНОВНЫ 
- КОСКИНОЙ ИРИНЫ АЛЕКСЕЕВНЫ 
- ЧУМАКОВА ВИКТОРА НИКОЛАЕВИЧА 
- БРЫЗГАЛОВОЙ ОЛЬГИ АНАТОЛЬЕВНЫ 
- ТРОПИНА МИХАИЛА АЛЕКСЕЕВИЧА 
- КРОПЧЕВА ВЛАДИМИРА ВАСИЛЬЕВИЧА 

 
 
САЙФИТДИНОВ. Есть ли замечания по предложенным кандидатурам? 

Замечаний нет, тогда голосуем списком.  
Кто за то, чтобы все внесенные кандидатуры с учетом внесенных  

«с голоса» сегодня, всего 44 человека, наградить Почетной грамотой 
Тюменской областной Думы, прошу голосовать. 

 
За    - 37 
Против    -  0 
Возд.     -  0 
Не голосовали   -  0 

 
Решение принято. 
 
Коллеги, все вопросы повестки дня рассмотрены. На основании части 4 

статьи 51 Регламента переходим к выступлениям руководителей, 
представителей депутатских фракций.  

Поступило обращение от фракции ЛДПР. Владимир Владимирович, Вы? 
Пожалуйста. 

 
СЫСОЕВ. Уважаемые коллеги, май месяц богатый на события – 

важнейшее для страны вступление в должность Президента России и День 
Великой Победы. 

ЛДПР вносила законопроект об увековечении памяти лиц, имеющих 
особые заслуги или выдающиеся достижения. Пока не поддержали, но будем 
работать над 16-страничными замечаниями и внесем повторно. 



68 

 

Умение договариваться и вырабатывать свою позицию через дискуссию, 
чтобы выйти на совместные решения, – это главный путь развития 
парламентаризма.  

2024 год – это Год семьи. Президент России издал ряд указов, но хочу 
выделить два: январский – о мерах поддержки многодетных семей и от 8 мая – 
об утверждении основ государственной политики РФ в области исторического 
просвещения. 

Приведу в этой связи слова основателя ЛДПР Жириновского: «Так давай 
поговорим об этом, земляк. Мы с тобой связаны самой великой историей, 
трагической, полной войн, смут, великих открытий и подвигов. Мы открыли 
человечеству дорогу в Космос, мы спасли Европу от нашествий, а нас 
ненавидят на Западе и презирают собственные же чиновники, считая, что 
русское самосознание – это уже экстремизм и с ним надо бороться. При этом 
мы живем в стране, 80 % населения которой – русские.» 

Особенно важно, что в указе Президента прямо закреплено – целями 
государственной политики в области исторического просвещения является 
формирование общероссийской идентичности и укрепление общности Русского 
мира путем сохранения памяти о значимых событиях в истории России, 
включая историю государствообразующего русского народа, входящего в 
многонациональный союз равноправных народов Российской Федерации.  

Одной из задач повышения исторической грамотности является 
содействие повышению роли семьи, историческое просвещение детей и 
молодежи, в том числе в целях сохранения памяти предков.  

Государство должно активно культивировать везде, со всех экранов 
традиционные семейные ценности, культ семьи. Нужна активная пропаганда 
модели семьи – 3 и более детей.  

Важно не забюрократить, не утопить в мероприятиях цели национального 
проекта «Семья», а то делаем-делаем тысячи мероприятий, тонны отчетов, 
рейтинги, а за всем этим очень часто не видно ни человека, ни российской 
семьи не видно, а разводы под 70 %.  

Мы живем в новом мире, наша молодежь поменялась. Надо находить 
нужные ключики, правильные подходы к укреплению в России института семьи. 

Сегодня фракцией ЛДПР внесен на рассмотрение в парламент проект 
закона «Об установлении в регионе Дня многодетной семьи». 

В области ежегодно увеличивается количество многодетных семей. 
Защита материнства и детства в настоящее время является приоритетным 
направлением государственной семейной и демографической политики. 

Предлагаем установить День многодетной семьи в Тюменской области –  
третье воскресенье сентября. Мы предлагаем всем фракциям присоединиться к 
данному законопроекту. 

Нужно также проявлять заботу и защиту неполных семей, в которых тоже 
воспитываются дети. 

Депутаты ЛДПР во главе с лидером партии Леонидом Слуцким 
предложили обязать органы опеки и попечительства за счет государства 
выплачивать алименты за должников, которые более полугода не исполняют 
свои обязательства. …именно они обязаны защищать права и интересы 
ребенка. Законопроект в Госдуму внесен. 

В Тюменской области много талантливой молодежи. В 22-м году в 
регионе по результатам ЕГЭ 100 баллов набрали 49 учащихся, в прошлом – 
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уже более 60. И по статистике, так показывает статистика, многие из них 
поступают в столичные вузы. Эти молодые люди уже доказали, что умеют 
учиться, достигать поставленных целей, работать на результат. Это будущие 
квалифицированные кадры, в которых нуждается наш регион. 

ЛДПР внесет сегодня также законопроект в Тюменскую областную Думу, 
устанавливающий выплату в виде стипендий для студентов федеральных 
вузов, расположенных в Тюменской области, и набравшим по результатам 
единого госэкзамена 100 баллов по одному и более предметам, предлагается 
установить ежемесячную стипендию в размере прожиточного минимума. 

Да, реализация этого законопроекта потребует дополнительных 
расходов из бюджета, но это сохранит кадровый потенциал региона, кадры 
решают все. 

ЛДПР верит, что с новым Губернатором Югры регионы Тюменской 
«матрешки» сделают мощный рывок вперед в своем развитии. Спасибо. 

 
САЙФИТДИНОВ. Спасибо, давно такого не было яркого. Уважаемые 

коллеги, напоминаю, что очередное, тридцатое заседание Тюменской 
областной Думы седьмого созыва в соответствии с теми изменениями, которые 
мы сегодня приняли в план работы, состоится 13 июня. 

Убедительная просьба спланировать свою работу таким образом, чтобы 
явка была все-таки максимальной. Вот сегодня впервые за долгие-долгие годы 
у нас явка минус 10 человек, т.е. у нас никогда не было меньше  40 человек. 

Я благодарен Вершинину, Винникову, поскольку у них были 
уважительные причины, но они все-таки прибыли, а есть кто, в общем-то, не 
совсем планирует, мягко говоря, время. 

Я хотел бы вам зачитать статью 12 Закона Тюменской области  
«О статусе депутата Тюменской областной Думы». Им установлено, что 
депутат областной Думы принимает личное участие в заседании Тюменской 
областной Думы. 

Эта норма носит императивный, т.е. обязывающий характер для 
депутата. В развитие этой нормы статья 44 Регламента областной Думы тоже 
прямо закрепляет, что депутат обязан лично присутствовать на заседании 
областной Думы. 

Поэтому у нас объективные причины всегда присутствуют, но тем не 
менее очень большая просьба планировать свою работу с учетом требований 
закона. 

Благодарю всех за работу. Объявляю очередное, двадцать девятое 
заседание Тюменской областной Думы седьмого созыва закрытым (звучит 
гимн). 

 
Заседание Думы закрыто. 

 
 
 

Заместитель начальника организационного 
управления областной Думы          И.Н. Будишева 
 
Главный специалист организационного 
управления областной Думы          Т.Ю. Клименко 


